
РФ. Площадь лесных
пожаров достигла 
2 млн гектаров 

Эти данные зафиксировали
в «Авиалесоохране». Площадь
сгоревших лесов в этом году
на треть больше показателей
2022 года. Особо тяжелые си-
туации в Сибири, на Урале и
Дальнем Востоке. В Уральском
федеральном округе уже сго-
рело 438 тыс. гектаров. Анало-
гичная ситуация в Сибирском
округе – уничтожено огнем 141
тыс. гектаров. В Дальневос-
точном федеральном округе
пожары не прекратились –
здесь уже сгорело более 1,4
млн га. Они бушуют в Якутии,
Хабаровском крае, Амурской и
Магаданской областях. 

РФ. Выпускников 
медвузов распределят
по регионам 

В России возвращают совет-
скую систему распределения
студентов-медиков по регио-
нам сразу после окончания уче-
бы, заявил зампред комитета
по охране здоровья Алексей Ку-
ринный. По его словам, пробле-
ма квалифицированных кадров
в здравоохранении стоит на
втором месте после недофи-
нансирования. «…Ситуация
прогрессивно ухудшается. Нуж-
ны срочные меры», – пояснил
Куринный. Больше всего в ре-
гионах не хватает анестезиоло-
гов-реаниматологов, психиат-
ров-наркологов и неврологов, в
дефиците неонатологи, гинеко-
логи, отоларингологи, офталь-
мологи и педиатры. 

Республика Тува. 
Народ живет 
вне цивилизации? 

В Туве лишь 3,2% сельских
домов оборудованы одновре-
менно водопроводом, канали-
зацией, отоплением, горячей
водой, газовой или электро-
плитой. Таковы данные Рос-
стата. Если говорить о респуб-
лике в целом, то все удобства
одновременно есть лишь в
30% тувинских домов. В сель-
ской местности картина весь-
ма печальная повсеместно: в
Якутии полностью благо-
устроенны 2,5% сельских до-
мов, в Бурятии – 8,8%, в За-
байкалье – 6,2%, в Иркутской
области – 10,2%. 

РФ. «Трудовая 
реабилитация»
для бездомных 

В России необходимо вы-
являть бездомных людей и с
помощью полиции отправлять
их на «трудовую реабилита-
цию». Соответствующее пред-
ложение в Минтруда и Минзд-
рав направили представители
Совета по попечительству в
соцсфере при правительстве и
общественной палаты. Поря-
док работы с бездомными уже
разработали в Минсоцразви-
тия. В частности, он предпола-
гает, что людей без опреде-
ленного места жительства мо-
гут выявлять не только право-
охранительные органы и соци-
альные организации, но и фи-
зические и юридические лица. 

РФ. Импортные товары
дорожают 

Импортные товары и услуги
в бюджете россиян подорожа-
ли на 8,6% к декабрю 2022 го-
да, оценил Росстат. А с начала
2022 года импорт вырос в це-
не на 35%. Сильнее всего по-
дорожали: виноград + 60%,
смартфоны + 40%, бананы 
+ 19%, иномарки +12%, цветы
+ 10%... Рекорд роста цен у за-
граничных турпутевок. В Тур-
цию они подорожали с 28 900
до 76 200 рублей. 

Республика Якутия.
Ни школы, ни митинга 

Мэрия Якутска отказала в
согласовании митинга, заявку
на который подали родители,
чьих детей отказались зачис-
лить в гимназию из-за нехват-
ки мест. Заявители считают,
что нарушены права их детей
на возможность учиться рядом
с домом. В гимназию не по-
пали 103 ребенка. 45 человек
подписали коллективное пись-
мо в адрес федеральных вла-
стей по поводу ущемления
прав своих детей. 
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ОГРОМНЫЕ подго-
товительные усилия
позволили провести

большой народный празд-
ник торжественно, широко
и с большой теплотой. При-
сутствующих приветствова-
ли заместитель председате-
ля Государственного совета
Республики Татарстан М.Г.
Ахметов, заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ, пер-
вый заместитель председа-
теля комитета Государст-
венной думы по междуна-
родным делам Д.Г. Нови-
ков, глава Алькеевского му-
ниципального района А.Ф.

Никошин, представитель
главы Республики Чувашия,
депутаты различных уров-
ней и руководители чуваш-
ских землячеств. Свои деле-
гации направили комитеты
КПРФ Татарстана, Мордо-
вии, Марий Эл, Удмуртии,
Чувашии, Пермского края,
Оренбургской, Пензенской,
Самарской, Саратовской,
Ульяновской областей. При-
сутствовали и коммунисты
из других регионов России.

На концертных площад-
ках выступили свыше 100
творческих коллективов чу-
вашского населения По-

волжья из многих уголков
России. Для самых малень-
ких участников праздника
была организована детская
площадка «Ача-пача в йа
к арти», где ребята смогли
поиграть в чувашские тра-
диционные игры, принять
участие в конкурсе детского
чувашского фольклора, чу-
вашского танца, чувашской
песни, а также увидеть вы-
ставку кукол в чувашских
национальных костюмах и
своими руками смастерить
куклу-оберег. Для любите-
лей чувашской поэзии и
прозы была подготовлена

интерактивная площадка
«Славные сыны чувашского
народа», посвященная твор-
честву П.П. Хузангая и И.Я.
Яковлева.

Здесь же широко были
представлены ремесленные
изделия, сувениры, выпол-
ненные согласно народным
традициям. Торжественно-
му открытию праздника
предшествовало приглаше-
ние почетных гостей к уча-
стию в традиционном чу-
вашском хороводе. Он яв-
ляется важнейшей частью
национального праздника
Уяв. 

Силуанов отчитался
за бюджет-2022

Непонятно, за какие заслуги
российский Минфин находится
в привилегированном положе-
нии. Прошла уже большая по-
ловина текущего, 2023 года, как
министр финансов Антон Си-
луанов соизволил прийти в Гос-
думу с отчетом об исполнении
бюджета за 2022 год. 

Отчитываясь, он отметил, что
прошлый год стал испытанием
для финансовой системы, но
стране удалось избежать разви-
тия событий по негативному
сценарию. Динамика экономи-
ки снизилась, но не так, как
предполагали первоначальные
прогнозы, производство оказа-
лось устойчивее ожидаемого,
уровень безработицы снижает-
ся. Эти догмы сегодня твердят
на каждом углу все высокопо-
ставленные чиновники. Хотя
мы видим, что жизнь становит-
ся все хуже. 

По словам Силуанова, «уро-
вень бедности в РФ снизился до
9,8%, достигнув минимума за
последние десять лет». А все
потому, что «в 2022 году были
выполнены все приоритеты со-
циального развития», расходы
на эту сферу были на 6 трлн
рублей выше, чем в 2021 году.
Деньги тратили на поддержку
граждан, экономики, индекси-
ровали пенсии, прожиточный
минимум и МРОТ, поддержали
рынок труда, стали платить на
детей с 8 до 17 лет. 

Правда, Силуанов умолчал,
что детские выплаты полагают-
ся детям до 18 лет, но Минфин,
пользуясь сговорчивостью «Ед-
Ра», отбил 1 детский год, и те-
перь, по минфиновским поня-
тиям, детьми считаются девоч-
ки и мальчики только до 17 лет,
а далее – всё, взрослая жизнь…

Любопытно было бы узнать,
что думает финансовый ми-
нистр, когда увеличивает
МРОТ, пенсии, условно говоря,
«на три копейки»? Вот МРОТ

«достиг» чуть более 16 тыс. руб-
лей, примерно такую же сумму
сейчас составляет средняя пен-
сия. И Силуанов убеждает де-
путатов, как здорово платим,
пошел вверх жизненный уро-
вень народа. Но сам-то министр
получает, по данным мини-
стерства, 1,73 миллиона рублей
в месяц, а в год его доход со-
ставляет 98 миллионов рублей,
с учетом высоких добавок. За
кого же он считает людей, кото-
рым предписывает жить на 16
тысяч в месяц? 

В отчете минфиновца хвата-
ло и барабанного бахвальства.
Но весь оптимизм силуановско-
го отчета свела на нет и.о. руко-
водителя Счетной палаты Гали-
на Изотова: ВВП упал в 2022 го-
ду более чем на 2 процента. Вот
итог бюджетной политики Си-
луанова. Тут и добавить нечего. 

Все секреты силуановской
бюджетной деятельности рас-
крыли в своих выступлениях
коммунист Н. Коломейцев и
справросс М. Делягин. Они до-
казали, что либерально-спеку-
лятивный курс Силуанова ни-
когда не позволит России вы-
браться ни из нищеты, ни из
иностранной зависимости. 

При голосовании по поста-
новлению о признании удовле-
творительным отчет Минфина
КПРФ и «СправРоссия» выска-
зались против – это 77 депута-
тов. За – 325, «ЕдРо», ЛДПР,
«Новые люди». 48 депутатов не
голосовали. Отчет одобрен. 

И хотя министр избежал
оценки «неуд» за работу с бюд-
жетом в 2022 году, негативное
отношение депутатского корпу-
са к Минфину и его главе уси-
ливается. И в думской атмосфе-
ре витает мысль: а не пора ли
оптимизировать финансовое
ведомство, от которого стране
не так уж много пользы? 

Галина ПЛАТОВА

«Достижения» минфина 
обнуляет девальвация 

– Классическое определение вла-
сти – это концентрированное выра-
жение интересов правящего класса.
За 2022 год богатство самых бога-
тых граждан РФ увеличилось на
150 миллиардов долларов.

А бюджетные отчеты надо прово-
дить одновременно с подведением
итогов кредитно-денежной полити-
ки, которую мы тоже утверждаем.
Почему? Потому что все хваленые
достижения правительства деваль-
вацией валюты на 60 процентов в
ноль превращаются. Вы МРОТ уве-
личили на 18 процентов – до 16 242
рублей, а сам рубль девальвирова-
ли на 60 процентов. Скажите, вы
количество бедных увеличили или
уменьшили?

Следующее «достижение» Мин-
фина. По указу президента РФ «О
национальных целях развития» ин-
вестиции в основной капитал долж-
ны быть увеличены минимум на 70
процентов и составлять не менее 25
процентов. А Антон Германович
хвастается, что увеличение соста-
вило аж 10 процентов! Да эти 10
процентов – в никуда, с этим пока-
зателем мы даже в недоразвитые
страны не попадаем. 

В чем еще проблема? Я вам сразу
нахожу 5 триллионов, Антон Гер-
манович. У нас в 2006 году обнуле-
но обязательное использование
средств на амортизацию только на
цели инвестиций. В результате 5
триллионов просто воруется из 9
триллионов. Вот первое.

Второе. У нас за счет вашего ре-
шения о возможности оставлять ва-
лютную выручку там, в недруже-
ственной стране, вы увеличили вы-
воз капитала до 260 миллиардов

долларов. Это что такое? Дайте от-
вет… Мы его пока не слышим. 

Далее. Мы говорили об автомоби-
лестроении, которое может дать
стране тысячи рабочих мест и неза-
висимость. Но как, если в РФ угроб-
лена подшипниковая промышлен-
ность? Сравним: в 1991 году было
произведено 170 миллионов авто, в
прошлом, 2022-м – аж 40, да и те не
без участия Китая. Понимаете? Как
же мы локализуем производство, ес-
ли у нас угроблена большая часть
предприятий, выпускающих ком-
плектующие изделия?

А тех, кто сегодня на разрыве жил
пытается импортозамещением ре-
ально заниматься, вы, Минфин и
ЦБ, своей политикой плавающего
рубля просто обнуляете. Потому как
параллельный импорт, хоть станки,
хоть комплектующие завозятся по
одному курсу, а итоговые затраты
получаются значительно больше,
чем могли бы быть при стабильном
курсе рубля.

Да и как можно планировать раз-
витие, если вы ни разу за 10 лет не
выполнили поручение президента?
Он ставил задачу еще 10 лет назад
добиться роста ВВП не менее 3 про-
центов. И где этот рост? К сожале-
нию, у нас уничтожена статистика, и
цифрами у нас манипулирует, кто и
как хочет. Приходит любой министр
– показывает нам красивые слайды,
как всё у него хорошо, всё перевы-
полняется. Конкретный пример –
программа «Демография». Смот-
ришь отчет: выполнение 99,8 за 2022
год. А население уменьшилось на
650 миллионов человек, в предыду-
щем году – уменьшение составило
миллион. Получается, что или не-

правильное целеполагание програм-
мы, или не туда осваиваются деньги.
Хотя ораторы с трибун кричат: всё
освоено. Но как? Счетная палата
провела исследование по незавер-
шенному строительству и выявила,
что из 67,5 тысячи объектов неза-
вершенного строительства 4 тысячи
надо разобрать. То есть вы деньги
потратили, сначала что-то построи-
ли, а потом это разбираете? Строи-
тели хорошо знают, что всякий де-
монтаж значительно дороже, чем
возведение нового. Вот оно, освое-
ние средств…

У нас продолжается скрытая прива-
тизация госсобственности. Из 646 ак-
ционерных обществ за 2022 год оста-
лось 507. Эффективность использова-
ния этой собственности резко ухуд-
шилась. А что делают наши предста-
вители в этих обществах? С моей точ-
ки зрения, в правительстве и в Мин-
фине, прежде всего, отсутствует
спрос с наших представителей в сове-
тах директоров. Там действуют стро-
гие коммерческие правила. 

Вы прикрываете угольные пред-
приятия и нефтянку. У нас пре-
красный институт НИФИ коммер-
циализировался и не желает выпол-
нять государственные задачи. Вы
им поручите разобраться, в чем
разница наших десяти лучших неф-
тегазовых и угледобывающих ком-
паний с аналогичными на Западе, и
увидите, что те компании прибыль
получают не на добыче нефти, а на
нефтехимии, на продуктах перера-
ботки. А наши берут внутренние
трансферты и уходят от налого-
обложения, Минфин на это смот-
рит сквозь пальцы. Боюсь предпо-
ложить, но, возможно, что кто-то

аффилирован с нашими компания-
ми. 

Самая большая бюджетная по-
мощь у нас достается банкирам и
нефтяникам. Банкиры уже за этот
год получили 900 миллиардов при-
были. В прошлом году их прибыль
составила 200 миллиардов, а в поза-
прошлом – 2,4 триллиона. А чем
они помогли нашей экономике?
Пора пересмотреть отношение к
Сбербанку, Газпрому, другим гос-
корпорациям, которым в кризисы
выделяется крупная помощь. А ко-
гда они будут отдавать? Когда у них
прибыль, растут дивиденды для
членов правлений. Минфин мне да-
вал документ, где было зафиксиро-
вано, что 5,3 миллиарда вывозится
дивидендами. Вот они, дополни-
тельные доходы.

Несколько слов о достижениях
села прошлого года. Думский аг-
рарный комитет во главе с Влади-
миром Ивановичем Кашиным про-
вел две программы комплексного
развитие села. На них требовалось
200 миллиардов рублей. А после
всех сокращений-урезаний оста-
лось только 50 миллиардов. Что-то
немного добавили, но не 200, как
планировалось. А если бы село по-
лучило обещанное, то отдача была
в разы выше. 

Финансирование программы
«Вторая целина» вообще уполови-
нили, вместо 39 миллиардов Мин-
фин оставил 23. Банкам всё отдает-
ся полной мерой. А у села можно
отбирать… Только мы его разви-
вать собираемся? 

Пора финансовому ведомству не
банки лелеять, а реальный сектор
экономики. 

Чувашский Уяв 
на татарской земле

Какое настроение у тружеников объединенного народного предприятия И.И. Казанкова?

Праздничное!

Первый заместитель руководителя фракции КПРФ Н.В. Коломейцев раскритиковал отчет министра

Слушается в Госдуме

В селе Сиктерме Алькеевского рай-
она Татарстана, на родине чувашского
поэта Петра Хузангая, прошел один из
самых главных праздников чувашского
народа – Уяв. Праздник на землях села
Сиктерме-Хузангаево прошел широко,
ярко и трогательно. Ежегодно на него
съезжаются из самых разных регио-
нов, в том числе из Чувашской Респуб-
лики, Красноярска, Новосибирска, Тю-
мени, Санкт-Петербурга, Москвы, Уль-
яновской, Самарской и Оренбургской
областей. В этом году праздник посе-
тили 15 тысяч гостей. Руководитель
объединения народных предприятий
«Звениговский» И.И. Казанков и его
трудовой коллектив уже второй раз
встречали такое число гостей.
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С весны текущего года снизи-
лась доля респондентов, отме-
чающих у себя прекрасное или
нормальное настроение, при
этом позитивные ответы пре-
обладают. На мнение опрошен-
ных Левада центром (признан
иноагентом в РФ), считающих,
что страна движется по невер-
ному пути, влияет «спецопера-
ция», рост цен и политические
проблемы. Заметно возросла
доля респондентов, предпола-
гающих, что самые тяжелые
времена еще впереди.

С апреля этого года незначи-
тельно снизилась доля респон-
дентов, отмечающих у себя
прекрасное или нормальное
настроение, – с 78% до 74%,
при этом возросла доля тех, кто
испытывает напряжение или
страх, – с 20% до 25%.

На взгляд респондентов, сре-
ди окружающих их людей пре-
обладают следующие чувства:
гордость за свой народ (29%),
надежда (27%), растерянность
(18%), усталость/безразличие
и обида за свой народ (по 17%).
Говоря про свои личные чув-
ства, окрепшие в последнее
время, опрошенные чаще всего
отмечали надежду (32%), гор-
дость за свой народ (29%), уве-
ренность в завтрашнем дне
(17%), а также усталость/без-
различие, обиду за свой народ
и чувство ответственности за
происходящее (по 14%).

Большая часть опрошенных
полагает, что тяжелые времена
еще впереди. Если в мае про-
шлого года так считали 48%, то
в конце июня – 58%. Еще 24%
респондентов считают, что та-
кие времена мы переживаем
сейчас (в мае 2022 года – 28%),
11% – что они уже позади (в
мае 2022 года – 18%). Резкий
рост негативных оценок по по-
воду будущего наблюдался в
2018 году после объявления о
планах пенсионной реформы.
С тех пор это мнение преобла-
дало.

РОССИЮ ведут на слом.
Ее погубят реформаторы,
выращенные на навозной

теории Гайдара и Чубайса. Они
действуют давно, начинали
вместе с Чубайсом, и их схема
разграбления России осталась
прежней. Только Чубайс в Из-
раиле, а его сподвижники пока
в России, но на всякий случай
имеют израильское граждан-
ство. Первое правительство
«нулевых» годов уже в Израиле
– это Альфред Кох, Анатолий
Чубайс, Александр Хлопонин,
Аркадий Дворкович и Илья
Клебанов, туда же отправился
и Алексей Кудрин. Сбежал за
границу экс-председатель пра-
вительства Михаил Касьянов.

Навострили лыжи и дей-
ствующие. Как только войско
Пригожина приблизилось к
Москве, полетели птички в раз-
ные стороны. И недаром, ведь в
случае чего отвечать есть за
что! Все неудачи, весь позор ле-
жит на их совести. Но совесть
неподсудна, а вот за разграбле-
ние национального достояния
отвечать придется!

Это благодаря им сложилась
интересная ситуация, когда в
прошлом году Россия, погряз-
шая в военных действиях и
санкциях, едва выруливала от
банкротства, олигархи наращи-
вали капиталы по принципу:
«кому война, кому мать родна».
И это им удалось! «Форбс» под-
считал, что число долларовых
миллиардеров в России за год
увеличилось на 22 человека, их
совокупное состояние выросло
на 150 млрд долларов, или на 12
трлн рублей, а государственный
бюджет уменьшился на 3,5 трлн
рублей.

Как это понимать? Неужели
это можно допустить, когда
львиная доля государственных
доходов уходит в карманы ре-
альных иноагентов, а госу-
дарство остается ни с чем?

Чтобы еще больше увеличить
доходы иноагентов, правитель-
ство в самое трудное для страны
время для олигархов-экспорте-
ров вводит ускоренное возмеще-
ние НДС по экспорту, теперь
это восемь дней вместо трех ме-
сяцев. Вместе с запретом на про-
верки бизнеса открываются ши-
рокие возможности для воров и
мошенников. А коммунисты
много лет требовали отмены
этой «подати» олигархам.

Но этого оказалось мало! Им
открыли все шлюзы для вывоза
капитала за рубеж, и теперь
можно вывозить по миллиону
долларов в месяц. Кроме того,
действует все еще закон, позво-
ляющий продавать за границу
хлеб, золото и металлы, а вы-
ручку в Россию не возвращать.
Естественно, благодаря вывозу
иностранной валюты и отказа
от ввоза в России курс ино-
странной валюты взлетел до не-
бес. Спрос на валюту не соот-

ветствует предложению. За
этим последует инфляция, ведь
страна покупает 70% промто-
варов за границей. Но зато оли-
гархи от экспорта набивают
карманы рублями, ведь при об-
мене долларов на рубли они
стали рублей получать вдвое
больше, чем три месяца назад.

Бюджет тоже получает до-
полнительные доходы от обме-
на валюты, но они будет съеде-
на инфляцией, а дефицит будет
только расти.

На этой ноте два банкира,
Герман Греф и Андрей Костин,
заявили о необходимости про-
ведения новой приватизации в
России и мотивировали это не-
обходимостью наполнения
бюджета. А правительство уже
всерьез рассматривает это по-
желание своих хозяев, но ждет
реакции общественности.

Правительство просило у
олигархии 300 млрд рублей для
бюджета, но они отказали в по-
мощи. Теперь предлагают но-
вую чубайсовскую схему: ты
нам государственные пред-
приятия – мы тебе деньги.

Что они имеют в виду? Ну,
во-первых, новые созданные го-
сударством предприятия в рам-
ках импортозамещения. Во-
вторых, вторую половину госу-
дарственных акций нефтегазо-
вого комплекса. И в-третьих,
военно-промышленный ком-
плекс. К тому же котировки ак-
ций на бирже упали до нуля,
можно скупить предприятия за
копейки!

Впрочем, есть и прямые «за-
явки». Глава Минэкономразви-
тия Максим Решетников пред-
ложил распродать санатории.
Да, их отремонтировали по
высшему классу за государст-
венный счет, теперь можно
продать за копейки. Так ведь
своим же иноагентам! «Ну как
не порадеть родному человеч-
ку!» Еще недавно отобрали у
профсоюзов 34 санатория, ко-
торые тоже приведены в поря-
док, самое время выбросить на
рынок! Ну разве Решетникову
доступно понять, что афера с
приватизацией санаториев уже
была. Новые чубайсята задерут
цены на санаторные путевки,
их никто не купит, санатории
обанкротят, и они пополнят
список руин советской цивили-
зации.

Глава банка ВТБ А. Костин
со всей решимостью готов про-
дать государственную долю в
«Транснефти», РЖД, «Почте

России», непрофильные активы
«Ростелекома», «Ростеха», «Ро-
сатома». Он же считает воз-
можным приватизировать Объ-
единенную судостроительную
компанию.

В непрофильные активы «Ро-
сатома» входят: «Атомэнерго-
пром», ОАО «Атомспецкомсер-
вис», ОАО «Жилкомсервис»,
гостиничный комплекс «Бай-
кал», ОАО «Центр отдыха и
спорта «ОЛенКур», ОАО
«Центр информационной и вы-
ставочной деятельности атом-
ной отрасли» и ОАО «Медиа
центр атомной отрасли».

«Ростелеком» заявил, что
портфель компании на сего-
дняшний день составляет 8,7
млн кв. м. Из них около 1 млн
кв. м – непрофильные активы.
Вот их и будут реализовывать
на рынке.

Что касается «Ростеха», то в
прошлом году «Ростеху» испол-
нилось десять лет. Глава гос-
корпорации Сергей Чемезов в
интервью «Ъ» заявил, что об-
щая стоимость активов «Росте-
ха» по сравнению с 2007 годом
выросла в три раза, достигнув
отметки 3 трлн рублей. Кроме
того, в развитие предприятий
«Ростеха» за время его работы
было инвестировано более 1
трлн рублей.

Заместитель главы «Ростеха»
Александр Назаров в интервью
ТАСС заявил, что непрофиль-
ные активы госкорпорации в
ценовом выражении состав-
ляют около 26 млрд рублей.
«Всего в реестре непрофиль-
ных активов «Ростеха» сейчас
3,5 тыс. объектов, из которых
5% – пакеты акций и доли уча-
стия, а 95% – 3,3 тыс. – объекты
недвижимости оценочной стои-
мостью 19,3 млрд рублей», – от-
метил он.

Господин Назаров, един-
ственный из всех, выразил тре-
звую мысль, что понятие «не-
профильный актив» является
«достаточно условным». «То,
что сегодня является непро-
фильным, завтра, с учетом утя-
желения санкций и внешнепо-
литической обстановки, может
стать профильным. Поэтому я
бы очень сдержанно относился
к цифровым показателям и тем
более к их оценке», – сказал он.

На самом деле от «непро-
фильных активов» давно изба-
вились. Сегодня то, что имеется
в корпорациях из «непрофиль-
ного», – это объекты, сокра-
щающие затраты на основное

производство. К примеру,
собственная гостиница обхо-
дится в два-три раза дешевле,
чем расселение командировоч-
ных в частных отелях.

Но А. Костин не унимается:
«Подавляющая часть россий-
ского бизнеса сегодня опреде-
лилась с выбором – быть вместе
со страной, работать на ее бу-
дущее...» Что-то не видно род-
ного бизнеса на стройплощад-
ках. Сидят тише воды, ниже
травы! И ждут, как заграба-
стать готовые предприятия, по-
строенные на бюджетные сред-
ства.

Это они вслед за МВФ тал-
дычили, что им мешает госу-
дарственная собственность на
конкурентных рынках. Ну вот,
теперь ничто не мешает. Стра-
на покупает 70% товаров за
границей. Стройте предприя-
тия, шейте одежду, обувь, де-
лайте самокаты, велосипеды,
выращивайте коров, которых
скоро надо будет заносить в
Красную книгу, стройте само-
леты и тепловозы! Однако вся
решимость российского бизне-
са только на словах. Дел нет ни-
каких. Все затаились в прыжке,
чтобы ринуться на общенарод-
ную собственность. Готовят но-
вый «хапок», да еще в условиях
войны.

Что значит приватизировать
«Почту России»? Почта выпол-
няет государственную функ-
цию и на протяжении веков бы-
ла государственной во всех
странах. Нет сомнения, что
приватизация ее просто уни-
чтожит.

Что значит приватизировать
«Российские железные доро-
ги»? Их уже приватизировали
наполовину. Результат – отме-
нено 326 поездов дальнего сле-
дования и 600 электричек. Но-
вая приватизация непременно
поставит точку на железнодо-
рожной отрасли.

За 30 лет в России приватиза-
торами было остановлено более
30 тыс. крупных промышлен-
ных предприятий, 28 тыс. кол-
хозов и 15 тыс. совхозов. Кроме
того, в 2022 году было закрыто
280,2 тыс. отечественных пред-
приятий и их общее число со-
кратилось на 38,1 тыс. единиц.
И это в период военных дей-
ствий на Украине. Галопирую-
щая смертность предприятий
не вызывает тревоги у прави-
тельства, а процедура банкрот-
ства продолжает работать в ав-
томатическом режиме. Между

тем это далеко не все малые
предприятия. Промелькнули
сообщения о закрытии 12 авто-
ремонтных заводов ОПК и су-
достроительного завода в Сева-
стополе. Намереваются за-
крыть порт и судоремонтный
завод в Мурманске. Возбужде-
но дело о банкротстве ПАО
«Мотовилихинские заводы».
Это единственный в России
производитель реактивных си-
стем залпового огня «Град»,
«Торнадо-Г», «Торнадо-С» и
«Смерч». Сейчас имущество за-
водов выставлено на торги, что-
бы рассчитаться с кредитора-
ми. В группу организаций «Мо-
товилихи» входит, например,
металлургический завод «Кам-
сталь», признанный банкротом
в 2018 году и находящийся в
стадии ликвидации, а также
ООО «Третий Спецмаш», пре-
кративший работу в сентябре
прошлого года после банкрот-
ства. Обанкротившийся «Агро-
техмашстройсервис» выбыл из
группы после того, как его ак-
ции были проданы на торгах.
Удивительно, самодостаточный
оборонный холдинг уничтожа-
ется во время войны! Такое воз-
можно только в России!

Это не халатность и не без-
грамотность, это предательство
интересов России, о чем все эти
30 лет не говорила, а кричала
Коммунистическая партия Рос-
сии.

Аргумент необходимости при-
ватизации как источника напол-
нения бюджета абсолютно несо-
стоятельный. Продать за копей-
ки доходные предприятия, по-
тратить деньги в этом году, а на
следующий год что продавать?
А если нечего продавать, то и за-
ниматься этим нечего! Сталин
во время войны ничего не про-
давал! Наоборот, национализи-
ровал все предприятия и расторг
договоры концессии. И если бы
он этого не сделал, никакой по-
беды нам бы не видать!

Как-то становится не по себе,
когда с телевизионных экранов
крашеные старцы со слезой в
голосе призывают к патриотиз-
му, за Родину, за матушку Рос-
сию и в то же время без стыда и
совести разворовывают страну
на глазах у всего замученного
нуждой народа. Такого россия-
не не видели ни в какие века, ни
при каком политическом строе,
ни при каком государственном
укладе.

Россию опозорили на весь
мир, русских унижают и ос-
корбляют презрением в боль-
шинстве стран мира! Но только
виноваты не русские! И пусть
за этот позор отвечают те, кто
виноват.

Н.В. АРЕФЬЕВ,
первый заместитель 

председателя
комитета ГД 

по экономической политике,
секретарь ЦК КПРФ

КАКИХ ЖЕ НАМ
ЖДАТЬ УГРОЗ?

Чувашский Уяв 
на татарской земле
Масштабное празднование

чувашского Уява на татарской
земле, вместе с И.И. Казанко-
вым, закладывали председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов,
глава Республики Татарстан
Р.Н. Минниханов, руководите-
ли соседних Чувашии и Уль-
яновской области, представите-
ли партий, входящих в состав
СКП–КПСС, и делегации абсо-
лютного большинства регио-
нальных отделений КПРФ.

Теперь можно с уверен-
ностью сказать, что традиция
продолжается, что она будет

жить и развиваться. Свою на-
родную культуру здесь смогли
представить самые разные
творческие коллективы – рус-
ские, чувашские, татарские,
профессиональные и самодея-
тельные, детские и взрослые,
песенные и танцевальные. На
территории праздника за вре-
мя, прошедшее с прошлого го-
да, многое изменилось. Возве-
дены стены кремля, внутрен-
нее пространство которого
уже начинает обустраиваться.
Совсем скоро здесь будут
представлены традиционные

формы организации народной
жизни в разные исторические
периоды. Продолжает обу-
страиваться и парковая зона,
посвященная достижениям
СССР.

Особыми чувствами было
проникнуто выступление са-
мого Ивана Ивановича Казан-
кова, который от всей души
приветствовал земляков и гос-
тей. Он же провел награжде-
ние передовиков сельскохо-
зяйственного производства
своего растущего трудового
коллектива.

ОЖИДАНИЕ ХУДШИХ ВРЕМЕН
Опрос социологов: общественное настроение в России?

«...В жизни каждого челове-
ка случаются по-настоящему
счастливые мгновения. Такие
минуты счастья мы пережива-
ем с вами сегодня. Ровно год
назад по инициативе, по за-
мыслу И.И. Казанкова мы име-
ли возможность впервые
встретиться здесь, на земле се-
ла Сиктерме-Хузангаево, для
того чтобы вот так масштабно,
так грандиозно отметить
праздник чувашского народа
Уяв. В тот момент к вам при-
ехало очень много гостей. Они
приехали ко всем вам и к свое-
му другу И.И. Казанкову, ко-
торого хорошо знают на про-
странстве всей нашей России,
на всем пространстве Совет-
ского Союза. Гостей было мно-
го. Вместе с ним здесь были ва-
ши друзья со всей страны, из
столицы России. Здесь были
ваши товарищи из Белоруссии
и Грузии, Армении и Азербай-
джана, Казахстана и Кирги-
зии, Таджикистана и Узбеки-
стана, Приднестровья, Южной
Осетии и Абхазии.

И все они просили передавать
вам свой большой привет, низко
кланяться и произнести самые
теплые пожелания. Это пожела-
ния здоровья и счастья. Это по-
желания больших удач. Это по-
желания хорошего урожая и
столь же трепетного отношения
к сохранению национальных
культур нашей великой России,
которое вы так ярко демонстри-
руете здесь, на прекрасном
празднике Уяв. Добра вам и все-
го самого лучшего!»

В торжественной обстановке
И.И. Казанкову была вручена
партийная медаль «100 лет
СССР». Кроме того, Иван Ива-
нович был удостоен государст-
венных наград республик Татар-
стан и Чувашия за заслуги в раз-
витии хозяйства региона и
укреплении дружбы народов.

В ответном слове руководи-
тель народного предприятия от-
метил, что успешная работа
предприятия — заслуга всего
трудового коллектива, как зве-
ниговского, так и хузангаевско-
го. По его словам, производ-

ственные мощности предприя-
тия позволяют в короткие сроки
сеять и убирать урожай. При
этом, как заявил И.И. Казанков,
совхоз никогда не брал кредитов
и не влезал в долги, всем сотруд-
никам своевременно выплачива-
ется зарплата. Поблагодарив ру-
ководство компартии и Респуб-
лики Татарстан за помощь и
поддержку, он сказал: «Если мы
и в дальнейшем будем так рабо-
тать, нас никому не сломить». В
завершение выступления Иван
Иванович пожелал мира народу,
который умеет трудиться и уме-
ет отдыхать.

Всероссийский форум друж-
бы народов на гостеприимной
земле Татарстана послужил яр-
ким примером того, какую роль
компартия и левопатриотиче-
ские силы играют в сплочении
граждан нашей страны, остава-
ясь верными наследию совет-
ской эпохи. Подобные меро-
приятия способствуют укрепле-
нию братского союза всех на-
циональностей и конфессий на-
шей Родины.

Обращаясь с приветственными словами 
к участникам праздника, Д.Г. НОВИКОВ сказал:

Пожар августа 2017 года на
Театральном спуске в Ростове-
на-Дону уничтожил 160 домов.
Без крыши остались более 700
человек, один погиб. Пожар был
достаточно разборчив — он
сжег те дома, которые были не-
желанны. Нежеланны для адми-
нистрации (располагались в пла-
нах будущих застроек города),
нежеланны для неких темных
личностей, которые угрожали
проблемами жителям, не же-
лающим продавать им свои до-
ма (земли).

В первые дни версия о поджо-
ге домов была основной. «По
предварительной версии, основ-
ная причина пожара – умыш-
ленное занесение посторонних
источников зажигания в не-
скольких местах. Кроме того,
опрос жителей пострадавшего
от огня района показал, что по-
жар начался в нескольких ме-
стах практически одновремен-
но. В настоящее время данная
версия отрабатывается право-
охранительными органами», –
информация от собеседника
агентства Interfax.ru. Его слова
почти повторяет начальник
главного управления МЧС РФ
по Ростовской области Валерий
Синьков, сообщая о занесении
постороннего источника зажи-
гания, но с поправкой, что пере-
нос огня произошел из-за силь-
ного ветра.

Далее версия поджога пере-
росла в несчастный случай. С
проводкой. Провода коротнуло,
мусор загорелся. На дальней-
ших судах независимая экспер-
тиза показала, что пострадав-

шие провода (улики короткого
замыкания) не имеют отноше-
ние к «Донэнерго» (чьих сотруд-
ников обвинили в халатности),
но версия с поджигателями так
и канула. А обещанных властя-
ми выплат жителям пришлось
добиваться.

Стоит признать, что жителям
квартир, проживавших по усло-
виям социального найма, жилье
была предоставлено. Жителям
приватизированных квартир за
компенсацию уже пришлось бо-
роться.

Почти четыре года длилось
противостояние властей с горо-
жанами. Пикеты, акции проте-
ста, обращения в СМИ. И ком-
пенсации данной категории по-
горельцев также признали и ста-
ли выдавать. Выдавали, правда,
урезанные (например, двушка
превращалась в однушку), а не-
хватка бывших метров воспол-
нялась ипотекой.

Третьей категории погорель-
цев, жителям частных домов,
пришлось сложнее всех. Неко-
торые из них пытались восста-
новить уничтоженное жилье са-
мостоятельно. Им запретили –
земля переведена в нежилую.
Дома нескольких активных жи-
телей в 2019-м году были разо-
браны, видимо, в назидание.

А в апреле 2020-го админист-
рация и вовсе подала иски о ли-
шении права собственности ря-
да жителей в связи с разрушени-
ем их домов (впрочем, иски бы-
ли проиграны).

29 июня 2021 года под №556
выходит постановление адми-
нистрации Ростова-на-Дону об

утверждении документации по
планировке территории для раз-
мещения линейного объекта
«Строительство автомобильной
дороги в границах территории
Театрального спуска».

В начале июля 2023-го пого-
рельцы узнают о подготовке к
изъятию земли, на которой стоя-
ли их дома. ДИСОТИ (Дирек-
ция по строительству объектов
транспортной инфраструктуры)
в своих ответах пострадавшим
жителям пишет: «В настоящее
время проводится правовая экс-
пертиза проекта постановления
администрации города Ростова-
на-Дону «Об изъятии для муни-
ципальных нужд объектов не-
движимого имущества, связан-
ных с размещением линейного
объекта «Строительство автомо-
бильной дороги в границах тер-
ритории Театрального спуска».

В своей коллективной жалобе
от 11 июля 2023 года к главе ад-
министрации города Алексею
Логвиненко жители сгоревших
частных домов просят принять
меры по защите их прав частной
собственности и по выкупу зем-
ли согласно Земельному кодексу
(ст. 281).

Итак, спустя шесть лет после
трагедии, спустя шесть лет после
борьбы за свои права еще почти
80 человек, пострадавших при
масштабном городском пожаре,
не получили никаких компенса-
ций. Автомобильная дорога, ко-
нечно, хорошо, но ведь не за
счет жилищного вопроса и без
того пострадавших ростовчан.

А. ЗИМБОВСКИЙ

Разборчив был
пожар в Ростове...

Депутатский запрос к властям

Из почты
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Время —
начинаю
про Ленина 
рассказ…

Валентин ЧИКИН

Галина ПЛАТОВА

КРЫМ – ФРОНТУ

Елена ЛАКРИЦ

ЛИЧНЫЙ ПРОЕКТ

С ОГРОМНОЙ ЕДИНСТВЕННОЙ  

ПРАВДОЙ 

Я тебя в твоей не знала славе, 
Помню только бурный твой расцвет, 
Но, быть может, я сегодня вправе 
Вспомнить день тех отдалённых лет. 

Как в стихах твоих крепчали звуки, 
Новые роились голоса... 
Не ленились молодые руки, 
Грозные ты возводил леса. 

Анна Ахматова

книги и книги для молодежи. 
Население постарше интересу-
ют истории про сельскую жизнь. 
Обязательно крупным шрифтом.        

Волонтеры долго добивались 
от библиотек продуманных спи-
сков пожеланий. Одна из них 
рассказывает: «Списки в лучшем 
случае состояли из известных 
им с советских времен авторов – 
как детских, так и для взрослых. 
Долгое время учили просить не 
только книгу «Зулейха откры-
вает глаза». У некоторых до сих 
пор заходишь в раздел с книж-
ными запросами, а там просто 
фраза «Пришлите современные 
книги», сами не знают какие. Те, 
кто с нами уже давно, научились 
работать со списками, добавляют 
туда авторов, о которых расска-
зываем мы или дарители». Среди 
журналов часто заказывают из-
дания «Пенсионерочка» и «1000 
советов». Детям – «Почемучкам 
обо всем на свете», «Непоседа» и 
«Классная девчонка».

Кроме нехватки книг сельские 
библиотекари вынуждены иметь 
дело с десятком других проблем. 
Маргарита Баева вспоминает, 
что многие библиотеки Вологод-
ской области просто закрылись 
в 2014 году: «Сейчас редко где 
есть библиотеки, если в селе жи-
вет сто жителей. Понятное дело, 
что так, наверное, положено, но 
это большая трагедия не только 
для человека, который там рабо-
тал, но и для всей деревни».

Библиотекарь в селе должен 
не просто выдавать книги, но 
еще и проводить мероприятия 
для местных жителей, заполнять 
вручную формуляры. Но в селах 
этих специалистов часто сокра-
щают, переводят на полставки, 

где вместо 20 тысяч в месяц они 
получают 10. Количество рабо-
ты при этом не сокращается.

«Дети приходят в библиотеку 
из разных социальных слоев, в 
основном из неблагополучных 
семьей. Однажды они у меня на 
мероприятии съели весь сахар. Я 
не представляла, что есть семьи, 
где дети голодают в наше время. 
Стала на мероприятия привле-
кать местных бабушек, которым 
мы помогаем с «Волонтерами». 
Те пекут пирожки и угощают де-
тей. Дети стали приходить, зная, 
что их покормят, обогреют, по-
могут. Теперь мы даже одежду 
собираем и носим в такие семьи. 
Как-то со временем даже в селах 
теряется связь между людьми, 
живут обособленно. Я стараюсь, 
чтобы все знали, что есть место 
на селе, куда можно прийти со 
своей бедой», – говорит Марга-
рита.

Некоторые библиотеки рабо-
тают в выездном режиме. Би-

блиотекарь сам добирается в со-
седние деревни и привозит туда 
книги. Повезло, если у него есть 
свой транспорт. Однако многим 
приходится часами ехать на ав-
тобусе, а некоторые и вовсе не-
сколько километров тащат книги 
на санках по сугробам.

Когда волонтеры «Вереницы» 
узнали, что библиотеку в трех 
километрах от деревни Гридин-
ская в Архангельской области 
хотят закрыть, потому что в селе 
осталось всего лишь шестьде-
сят человек, они взяли на себя 
оплату электричества. Государ-
ству оставалось только выдавать 
зарплату библиотекарю. Так 
продолжалось два года, пока не 
нашлось небольшое здание с печ-

кой, куда библиотека могла пере-
ехать. Местные жители, женщи-
ны и дети, сами отремонтировали 
помещение и перенесли книги в 
новое место.

В 2016 году добровольцы 
фонда «Вереница» создали свою 
группу «Помощь сельским би-
блиотекам Русского Севера». 
Люди начали жертвовать свои 
книги, нашлись волонтеры, за-
нимающиеся доставкой литера-
туры в села и деревни.

Евгении 40 лет, она живет в 
Петербурге, воспитывает троих 
детей и работает менеджером по 
продажам. Несколько лет назад 
она увидела объявление о сборе 
книг для деревенских библиотек 
и приступила к их рассылке. В 
основном она отправляет детские 
и подростковые произведения: 
«Ребенку проще привить любовь 
к чтению с помощью новой лите-
ратуры, а такой в небольших би-
блиотеках не бывает. Дети в се-
лах и деревнях не могут держать 

в руках новые, яркие, красочные 
книги».

В 2019 году Евгения прочитала 
истории библиотек из Вологод-
ской области. Она упорядочила 
просьбы от библиотек. Благо-
даря этому появилась картотека, 
где библиотеки сгруппированы 
по регионам, областям и районам. 
Дарят книги сельским библиоте-
кам обычные люди разных про-
фессий и увлечений, которых 
объединяет любовь к литерату-
ре. Часто библиотекари назы-
вают их «феями» и «волшебни-
ками». Кто-то в сообществе 
помощи постоянно ищет скидки 
и акции, гаражные распродажи, 
кто-то откладывает и собирает 
деньги на почтовые расходы, кто-

то организует сбор литературы и 
средства на отправку у себя на 
работе. Некоторые люди помога-
ют годами, а некоторые разово – 
например, когда разбирают свою 
библиотеку или передают книги, 
из которых выросли дети.

Как рассказывает Евгения, 
многие дарители сталкиваются 
с выгоранием – в том числе по-
тому, что некоторые библиотеки 
не пишут о получении книг и не 
рассказывают, как изменилась 
их жизнь с новой литературой. 
Поэтому волонтеры часто пишут 
рассказы и благодарности библи-
отекарей и проводят конкурсы. 
Евгения считает, что такие меро-
приятия интересны участникам, 
потому что многие дарители ни-
когда не увидят вживую те би-
блиотеки, которым помогли.

«Помощь сельским библиоте-
кам Русского Севера» – это не 
фонд, у сообщества нет финан-
сирования. Волонтеры общаются 
между собой виртуально, многие 
никогда не встречались в жизни.

Помочь сельской библиотеке 
может любой желающий. Чело-
век, который хочет отдать книги, 
может написать об этом. Библи-
отекарь, которому нужны книги, 
свяжется с ним и уточнит усло-
вия доставки. Обычно дарители 
сами оплачивают доставку и от-
правляют литературу почтой. 
Даритель может выбрать кон-
кретную библиотеку, которой он 
хочет помочь, или ждать, пока 
желающие откликнутся на его 
объявление.

Участники сообщества так-
же могут подарить библиотекам 
подписку на журналы и газеты. 
Библиотеки пишут, какие перио-
дические издания им интересны, 
администраторы заносят их в 
специальную таблицу, а дарите-
ли оплачивают подписку. Библи-
отекам нужны не только книги, 
но еще и канцтовары, материалы 
для творчества и рукоделия, на-
стольные игры. Все это помогает 
библиотекарям проводить меро-
приятия для местных детей.

Сейчас волонтеры помогают 
не только северным библиотекам 
– в списках помощи находятся 
библиотеки 39 регионов России. 
За 2021 год библиотеки-участни-
ки сообщества получили 66131 
книгу, рассказывает Евгения.

Активисты хотят «дожить до 
времени, когда библиотекам не 
понадобится помощь», и меч-
тают, чтобы у них появились 
партнеры – транспортные ком-
пании, которые бы могли возить 
небольшие посылки по России в 
сельские библиотеки.  
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КРЫМ - ФРОНТУ пресс-конференцию по телефону ведет Г. ПЛАТОВА

П
ОД этим лозунгом 
крымские добро-
вольцы, они же во-

лонтеры, доставляют гу-
манитарные грузы бойцам 
СВО (специальной воен-
ной операции по демили-
таризации и денацифика-
ции Украины), жителям 
прифронтовых населен-
ных пунктов, тем, кто по-
страдал от теракта со сто-
роны ВСУ, разрушившего 
Каховскую ГЭС и дамбу. 

По словам депутата Гос-
совета Республики Крым 
2-го созыва коммуниста 
Ильи Донченко, волон-
тер сегодня – не просто 
поставщик гумпомощи, он 
же и аналитик, и психолог, 
и идеолог, и связующая 
нить между миром и вой-
ной, между воинами и их 
родными. Волонтер тоже 
герой, рискующий жиз-
нью, когда гонит машину 
через всю линию фронта, 
а это 815 километров, под 
обстрелами, чтобы при-
везти на передовую все не-
обходимое. 

О том, как возникло 
добровольческое дви-
жение в Крыму, И. Дон-
ченко рассказал в своем 
декабрьском (2022 года) 
интервью нашей газете. 
По инициативе крымских 
коммунистов и комсо-
мольцев формировались 
группы активистов по 
сбору амуниции, вещей, 
продуктов, в чем позарез 
нуждались наши фронто-
вики. Помощь собирали 
в поселках Раздольное, 
Черноморское, везли в 
город Армянск, оттуда 
передавали груз в руки 
военнослужащим. В дви-
жение стали включаться 
люди из других городов 
и поселков полуострова. 
Костяк добровольческого 
отряда – это неутомимые 
коммунисты Эдуард Ми-
щун из села Кропоткино 
Раздольненского района, 
член Совета благотвори-
тельного фонда «Создаем 
добро вместе», Алексей 
Кружинский – первый 

секретарь городского от-
деления КПРФ г. Армян-
ска, их команда – Влад из 
Черноморского, Оля, Аня, 
Юля. 

К разговору по широ-
кому спектру вопросов, 
касающихся не только гу-
манитарной деятельности, 
но и ситуации на фронте, в 
Крыму, в зоне наводнения, 
о настоящем и будущем 
России, наших новых ре-
гионов, страдающих от во-
йны, о мечтах и надеждах 
бойцов газета пригласила 
И. Донченко, А. Кружин-
ского и Э. Мищуна.

– Действительно, волон-
тер сегодня видит и слы-
шит все, – соглашается  
А. Кружинский. – И наша 
гуманитарно-доброволь-
ческая работа меняется, 
в зависимости от обстоя-
тельств. Прежде военнос-
лужащие забирали груз в 
Армянске, теперь мы его 
везем на передовую. В на-
чале СВО мы помогали 
семьям экипировать моби-
лизованных солдат – при-
обретать бронежилеты, 
каски, берцы, разгрузки, 
накладки. То, что выда-
валось, никакой критики 
не выдерживало. Чтобы 
одеть мобилизованного, 
требовалось, как мини-
мум, 300 тыс. рублей. 
У большинства семей 
таких средств не было. 
Пришлось нам помогать. 
Первое время собирали 
гуманитарную помощь, 
не зная, что конкретно 
нужно. Теперь работаем 
по спискам, по заказам с 
передовой. 

– А что заказывают?
– Вот рота написала, что 

надо 21 пару берцев, 60 
футболок, плиты на бро-
нетехнику, квадрокоптер, 
машину-буханку либо уа-
зик… Эдик и Влад поку-
пают старые машины, ре-
монтируют их, усиливают 
днища, и отправляют ре-
бятам на фронт. Машины 
просят бойцы Донецкого 
и Луганского направле-
ния. Там жарко, машины 

– расходный материал, 
поэтому б/у для войны – 
нормально. …Многое из 
того, что нужно, крымча-
не делают своими руками 
– изготавливают окопные 
свечи, плетут маскировоч-
ные сети для танков. Наша 
Оля делает сухой душ для 
танкистов. Каждый вно-
сит свой вклад для фрон-
та, для победы. Эдик или 
Владик все доставляют на 
позиции. 

– Много заказов на кол-
лиматорные прицелы, на 
квадрокоптеры, – включа-
ется в разговор Э. Мищун, 
– просят тепловизоры, би-
нокли ночного видения, 
бронежилеты, рожки на 
автоматы, глушители… 
Особенно востребова-
ны прицелы, небольшие, 
удобные, сильно помога-
ют: хлысть – и всё. Вещи, 
конечно, недешевые. Вы-
ручает Фонд. Зимой ре-
бята заказывают палатки, 
мешки спальные, плащ-
палатки, летом – средства 
от комаров.  

– Снаряжением долж-
но бы Минобороны обе-
спечивать? 

– Должно. Но, получает-
ся так…  

– В какие подразделе-
ния возите заказы, Эду-
ард?  

– По всей линии фронта. 
У нас нет ни любимчиков, 
ни отверженных. Помогаем 
всем, кому можем. Обраща-
ются ребята с Херсонского 

направления, с Донецкого, 
с Запорожского, из мир-
ного уже Мариуполя. 

Да, везем заказы и мир-
ному населению. Люди 
просят привезти к учебно-
му году школьникам канц-
товары, для обустройства 
– кухонную утварь. Не-
которые, возвращаясь в 
родные места, застают 
свои дома наполовину раз-
бомбленными, разграблен-
ными, приходится людям 
заново обживаться, нужна 
посуда. В Токмак привоз-
им продукты стареньким 
дедушкам, бабушкам, ко-
торые никуда не уезжали. 
Для них у нас мука, кру-
пы. Они сами пекут себе 
хлеб. Там страшно тяже-
ло… Наша помощь их под-
держивает, они нас очень 
ждут.

– Бывают необычные 
просьбы, – вступает в бе-
седу Илья. – Больше года 
на фронте геройски сра-
жается с нацистами наш 
коммунист Алексей Се-
ливерстов, он получил 
повышение в звании. Но 
давно не видел отца и за-
тосковал, попросил, что-
бы мы помогли ему по-
видаться с отцом. В один 
из приездов мы привезли 
Селиверстова-старшего 
на линию фронта. Он из 
Раздольненского района. 
Сын встретился с отцом... 
Их радости не было преде-
ла. Очень эмоциональная,  
незабываемая была встре-

ча. Алексей говорил, что 
не может поверить в такое 
чудо… мы поддержали 
моральный дух парня и за-
одно доказали, что готовы 
выполнять все просьбы 
наших бойцов. А они по-
стоянно нас спрашивают: 
привезли советскую сим-
волику? 

Красные знамена Побе-
ды, КПРФ, флаги СССР, 
шевроны в виде советских 
стягов идут нарасхват. 
Атакуют бойцы врага – и 
на танке Знамя Победы. 
Значит, поражения не бу-
дет. Многие ребята гово-
рят: давайте вернем СССР, 
будем жить все вместе, в 
мире. Уже «наелись» это-
го капитализма, он никому 
не нужен, люди от него 
получили столько бед, по-
терь. 

В этом сила наших сим-
волов. Помню, возил гу-
манитарку. Подъезжаем 
к КПП, там стоит охрана, 
ребята строгие: куда еде-
те, покажите документы. 
Мы все показываем. А 
потом дарим им стопочку 
нашивок с изображением 
флага СССР. И лица ребят 
светлеют: спасибо, брату-
ха! Для них это, в первую 
очередь, то, что всех объ-
единяет. Тогда как укра-
инская желто-блакитная 
атрибутика – разъединяет, 
сеет вражду, направляет 
танки с крестами, как в 
41-м, на «москалей». А мы 
поднимаем Красное Знамя 

– символ мира и побед. В 
наших стягах – сила ком-
мунистической идеологии, 
патриотизм, честная рабо-
та. Это положительно воз-
действует на наших фрон-
товиков. 

Один парень, Олег, ушел 
на СВО, не решив, с какой 
политической силой будет 
идти по жизни. А потом 
по почте прислал нам, в 
горком КПРФ, заявление 
и заполненную анкету о 
вступлении в Компартию. 
В окопах понял, что после 
СВО продолжит свою по-
литическую, обществен-
ную деятельность вместе с 
КПРФ. Значит, не зря мы 
тут бьемся за справедли-
вость. Думаю, что и наша 
волонтерская работа дела-
ет свое дело. 

– Да, не слышно, что-
бы фронтовики с гор-
достью произносили: 
защищаю родной олигар-
хат…  

– Олигархи цепляются за 
капитализм. Им позволи-
ли хапать, и они не могут 
остановиться. Война для 
людей горе, а у капитали-
стов прибыль – в гору. И 
численность их, как отме-
чал Геннадий Андреевич 
Зюганов, увеличилась на 
22 человека.  

– Они и есть то пороч-
ное общество потребле-
ния, в которое хотели бы 
превратить всю Россию, 
– говорит А. Кружинский. 
– Даже в суровое время 
проведения военной опе-
рации олигархи не спешат 
делиться с народом, кото-
рый сражается с нациз-
мом. Мы проводим сборы 
в Петербурге, в Москве. 

Помогают, в основном, не-
богатые люди. А бизнес, 
большой и средний, отво-
рачивается. Сколько раз 
мы обращались к крупным 
бизнесменам: помогите, 
нужны машины, колеса 
для фронта… В ответ: 
пишите в Минобороны, 
пусть там выделяют маши-
ны, а мы налоги платим… 

– Пока капиталисты жи-
реют за счет народа, – под-
черкивает Эдуард, – наши 
молодые бойцы, комсо-
мольцы Крыма, почти все 
ушли воевать, самоотвер-
женно бьются на пере-
довой с неонацистами, с 
русофобами, совершают 
героические подвиги, что-
бы победить ненавистни-
ков России. Наш земляк 
– крымчанин (его имя 
пока назвать не можем), 
один вступил в бой про-
тив целого вражеского 
подразделения, и не толь-
ко выстоял, но и пленных 
взял. К сожалению, через 
месяц героя не стало. Он 
был очень смелым, реши-
тельным человеком. Его 
имя мы впишем в летопись 
героев Крыма.   

Илья: – Гордимся нашим 
мужественным земляком, 
добровольцем, жителем 
поселка Черноморское, 
коммунистом Павлом Ге-
ращенко. Он героически 
погиб 24 марта 2023 года 
на передовой в районе Ар-
темовска. Узнав, что не 
хватает людей в отрядах 
ЛНР-ДНР, Павел, не раз-
думывая, отправился на 
фронт. Перед уходом на-
писал заявление о всту-
плении в КПРФ. На во-
прос, почему вступает в 

КПРФ, он ответил: 
«Потому и солдатом 
стал, что хочу хотя 
бы попытаться сде-
лать этот мир луч-
ше». В июне он под-
писал контракт на 
три месяца и начал 
службу пулеметчи-
ком. После оконча-
ния контракта пошел 
в ЧВК «Вагнер». 
Погиб геройски. По-
хоронен в родном по-
селке Черноморское 
9 апреля 2023 года.

Чтим память на-
шего крымчанина 
Александра Череме-

нова, посмертно награж-
денного Орденом Муже-
ства. Участник СВО, он 
погиб 13 сентября 2022 
года, защищая Русский 
мир. Сашу многие в Кры-
му знали, в родном Сева-
стополе знали все. Более 
тринадцати лет своей не-
долгой жизни он посвятил 
работе в рядах Коммуни-
стической партии и Ле-
нинского комсомола, был 
первым секретарем Се-
вастопольского горкома 
комсомола. После вхож-
дения Крыма и Севастопо-
ля в состав РФ Александр 
возрождал комсомол и пи-
онерию. В 2018 году на VI 
Съезде ЛКСМ РФ его еди-
ногласно избрали в состав 
ЦК Ленинского комсо-
мола. На передовой Саша 
был замполитом роты.

– Где сейчас идут са-
мые тяжелые бои?

– На Запорожском, До-
нецком направлениях, – 
утверждает Эдуард. – На 
Херсонском направлении 
ВСУ пытаются форсиро-
вать Днепр, а наши мино-
метчики их интенсивно 
обстреливают.  

– А если все-таки прой-
дут Днепр?..  

– Нет, наши не дадут. 
У нас сильная линия обо-
роны до самого Крыма. 
Все берега в окопах, бой-
цы – на позициях, готовы 
встретить врага как сле-
дует. 

– Кто из мобилизо-
ванных-контрактников 
сражается на Донецком-
Луганском направлении?

– Вся Россия, – уверен 
Алексей, – калмыки, буря



ПЕРЕВЕРНУТЬ ПЕРЕВЕРНУТЬ

СУМЕРЕЧНУЮ осеннюю тишину в московской квартире 
Кольцова хрупко взламывает телефонный звонок. Знако-

мый хозяйке накатистый бас упруго пульсирует в трубке. При-
вет и тысячу извинений Елизавете Николаевне. Нет дома са-
мого Колечека? Просьба передать Михаилу Ефимовичу, когда 
придет: его разыскивает Маяковский. Если у Кольцова будет 
что срочное для Маяковского – понятно? – сразу передать об 
этом в любое время на Kpacную Пресню сестрам, маме... Что 
срочное? Ленин приехал из Горок, был в своем кабинете...
Может, сбудется сговоренное, если действительно Ильич воз-
вращается, если доктора вдруг сняли запреты... Откуда было 
знать поэту, что внезапное появление Ленина в Кремле слу-
чилось как раз вопреки всему? Истомленного пятимесячным 
«сидением» в Горках Владимира Ильича нестерпимо потянуло 
в Москву. Врачи и родные отговаривали всячески. Не добив-
шись согласия, Владимир Ильич «забастовал»: однажды перед 
вечером отправился в гараж, сел в машину – едем, мол, и ни-
каких.

Хотелось лишь тоску снять, заглянув к себе ненароком, а 
вышло волнительное прощание с Москвой. Перед седым Крем-
лем снял кепку. Зашел в Совнарком, задержался в своем рабо-
чем кабинете, постоял в раздумье, будто выслушивая эхо кипу-
чих своих дней. Дома занялся разбором тетрадей, книг, кое-что 
отложил взять с собой... А на другой день заторопился в Горки. 
Рядом с работой и без дела – еще тяжелей. По Москве же по-
шел разговор о возвращении. И взбудоражил Маяковского.

С весны 23-го, когда в солнечной капели мрачной тенью 
повисла людская тревога о здоровье Ильича, когда прямо на 
улице знакомые и незнакомые сообщали друг другу послед-
ние данные медицинских бюллетеней: «пульс – 108, дыхание 
– 30»... – тогда уже Владимир Маяковский почувствовал: ему 
совершенно необходима хоть коротенькая встреча для разго-
вора с товарищем Лениным. Появляясь у правдистов, отыски-
вает друзей, просит помочь, теребит Кольцова: Марию Ильи-
ничну не видели? Не появлялась, не приезжала, не говорили с 
ней? Как увидите – передайте: поэт Маяковский просит запи-
сать его на прием, когда Владимир Ильич поправится и будет 
принимать сограждан... Так и скажите. Понятно? Или лучше 
письмо Марии Ильиничне написать?..

И однажды Маяковский, то хмурясь, то улыбаясь, услышит 
ответные слова Марии Ильиничны: «Владимир Ильич нашел 
бы время, конечно, побеседовать с поэтом Маяковским. Разве 
сомневаетесь в этом? Прошу вас, скажите товарищу Маяков-
скому, передайте, что... мы надеемся... Скажите – мы надеем-
ся».

Надеется и Маяковский. У него доверительный разговор к 
Ильичу о жизни, о себе, и, может быть, о будущей поэме. Глав-
ное – ему абсолютно необходимо быть понятым Владимиром 
Ильичом. Конечно, встреча могла бы состояться раньше, но 
случались только заочные соприкосновения...

ПЕРВОЕ из них произошло вскоре после переезда в Москву 
советского правительства.

В Митрофаньевском зале Кремля устраивался вечер с кон-
цертом для красноармейцев. Настойчиво приглашали Предсо-
внаркома. И хотя рабочий день в Кремле никогда не кончался, 
и хотя концерты попугивали своими сюрпризами, надо было 
выкроить часок – пойти, ради красноармейцев. Встретили ра-
достно, усадили в первом ряду, можно сказать, лицом к лицу 
с «новым искусством». Сюрпризами концерт не изобиловал, 
только босоногая танцовщица воинственно скакала со своими 
питомцами взад-вперед и наступала грозно с флагом в руках на 
первые ряды. А потом – декламация. Сначала Ольга Газовская 
покорила пушкинскими стихами, а потом двинулась в атаку 
угловатыми строфами. «Дней бык пег. Медленна лет арба. 
Наш бог бег. Сердце наш барабан...» Притиснутый в кресло 
этим напором, Владимир Ильич, скрестив руки на груди, обо-
ронялся недоумевающей улыбкой.

После концерта, когда артисты заглянули на чай в сосед-
нюю комнату, пытался выяснить у Газовской: что это она 
читала после Пушкина и отчего выбрала это стихотворение, 
странный набор слов... Это стихотворение Маяковского, – по-
яснила актриса, – он обычно сам читает, но мне, мол, доверил 
исполнить... Ольга Владимировна могла бы рассчитывать на 
сочувствие, если бы поделилась с Владимиром Ильичом, как 
еще совсем недавно, взявшись за «Облако в штанах», с усилием 
продиралась сквозь поэтическую аритмию и чащобы метафор. 
Володю Маяковского она помнит с гимназических пеленок – 
соученик младшего брата, – но лишь вот-вот «причастилась» к 
его поэзии. Странный был случай. Шла по Садовой мимо «Фо-
рума», остановилась у афиши: «Поэт Маяковский читает свои 
стихи». Зашла. И сразу попалась на глаза поэту, который не 
знал, как урезонить публику. Тут же вытащил ее на эстраду. 
Читала Пушкина, Блока, Северянина. А в аплодисменты зала 
Маяковский вонзал свои реплики: скоро вы и мои стихи от нее 
услышите... Потом настойчиво убеждал, что ей надо овладеть 
новой поэтикой. Давал собственные уроки декламации, сло-
весной акцентировки, учил пониманию динамики. Теперь она 
сама может многое объяснить. Взять прочитанный тут «Наш 
марш»... Владимир Ильич примирительным жестом подытожи-
вает: не спорю – и подъем, и задор, и призыв, и бодрость – все 
это передается. Но все-таки Пушкин мне нравится больше, чи-
тайте чаще Пушкина...

Чувство настороженности и протеста захватывало Влади-
мира Ильича всякий раз, когда он наталкивался на претенци-
озность самоутверждающихся реформаторов и пророков от 
искусства, коих народившийся век будто выдавливал из всех 
своих изломов. Какие теперь сорные «измы» заполнят ниву ис-
кусства? На что еще покушаются новоявленные Карлштадты? 
От какого наследства они отказываются? Попытки новаторства 
вне преемственной связи с могучими реалистическими тради-
циями грозят не иначе как разрывом в живой ткани националь-
ного искусства. Откровенно говоря, смелых новаторов можно 
заподозрить в недоученности. Ведь кто успел прочесть Пушки-
на – успел и полюбить его.

Владимиру Ильичу было бы крайне удивительно узнать тог-
да, при первом соприкосновении с Маяковским, что этот апо-
стол футуризма «в желтой кофте из трех аршин заката» может 
часами наизусть читать «Евгения Онегина»; что с детских лет 
он питает самые светлые чувства к музе Некрасова; что знаме-
нитый роман Чернышевского, некогда «перепахавший» самого 
Ильича, для поэта станет «книгой у изголовья» до самой смер-
ти... А в музыке, например, интересы их еще более сближа-
ются: в кругу стойких музыкальных симпатий поэта – сонаты 
Бетховена, включая «Аппосионату», «Революционный этюд» 
Шопена, романсы Римского-Корсакова, прелюдии Рахманино-
ва… Уже создав первые крупные поэтические полотна, поэт 
мечтает, чтобы в его трагедиях пел Шаляпин. Он счастливо 
светлеет, услышав oт Репина самую щедрую его фразу: «Хочу 
написать ваш портрет, приходите ко мне в мастерскую», или 
похвалу своим рисункам: «Самый матерый реалист. Oт натуры 
ни на шаг. И чертовски уловлен характер».

Наконец, среди друзей Владимира Ильича и Владимира Вла-
димировича могли быть названы имена тех, кто самым есте-
ственным образом постоянно сближал их. Анатолий Василье-
вич Луначарский, перед эрудицией и дарованиями которого они 
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С ОГРОМНОЙ 
ЕДИНСТВЕННОЙ  
ПРАВДОЙ 
(В.И. Ленин и В.В. Маяковский)

Валентин ЧИКИН

ВОЛОНТЕРЫ проекта 
«Помощь сельским библи-
отекам Русского Севера» 

рассказали, как библиотекари из 
северных регионов страны возят 
книги в соседние деревни на сан-
ках и почему для местных жи-
телей библиотеки – настоящие 
места силы.

«Деревенька наша малень-
кая, нет и ста человек. Нет у 
нас школы, ни садика, ни Дома 
культуры. Слава Богу, есть ма-
газин и медпункт, ну и библио-
тека. Это уже замечательно. 
Библиотека уже тоже по всем 
нормам должна быть закрыта, 
но руководители хорошие. Рабо-
таю на 0,5 ставки. Библиотека 
находится в помещении с двумя 
комнатками 3×3. Зимой очень 
холодно, есть печка, но такое 
здание, что все тепло уходит 
в пустоту. Всю зиму я сижу не 
снимая куртки, мерзнут руки и 
ноги. Как я приглашу на меро-
приятие в такой холод? Хоро-
шо, что приходят за книгами, 
которые я привезу из Централь-
ной библиотеки. Детей зимой 
нет. Когда смотрю посты своих 
коллег о мероприятиях, слезы 
на глазах от радости за них, 
что у них есть с кем проводить. 
Летом ребята приезжают к ба-
бушкам, и они очень любят хо-
дить в библиотеку. Правда, книг 
я им новых предложить не могу. 
Любят ребята что-то масте-
рить, клеить, рисовать. Немно-
го за зиму что-то я им припасу. 
Но когда у нас весь материал 
заканчивается, купить негде. 
Надо ехать в район за 50 км».                       

Вот такое письмо библио-
текаря из маленькой северной 
деревни было опубликовано на 
странице проекта в интернете. 
С помощью этого сообщества 
жители больших городов отправ-
ляют книги в российские села и 
деревни. Таких рассказов здесь 
очень много. Сейчас в сообще-
стве состоят 12 тысяч человек.

Маргарита Баева уже при-
мерно 30 лет преподает русский 
язык и литературу, сейчас она 
учит детей в частной московской 
школе. Еще в детстве, вспоми-
нает Маргарита, у нее возникла 
непреодолимая любовь к Северу. 
Ее отец снимал там фильмы и 
привозил домой, в Москву, се-

верные рассказы Юрия Казакова 
и Юрия Арбата. Вместе с сестрой 
Маргарита зачитывалась книга-
ми и в 19 лет решила отправиться 
на Север вместе с отрядом ВОО-
ПИК – Всероссийского общества 
охраны памятников искусства и 
культуры. Оно возникло в 1965 
году, в рамках движения добро-
вольцы отправлялись в регио-
ны и восстанавливали храмы и 
другие памятники. ВООПИК 
существовал на взносы активи-
стов и помощь от государства. 

В 1991 году 19-летняя Маргарита 
с подругой пришли в здание ВО-
ОПИК на Кропоткинской и по-
просили взять их в экспедицию. 
«Руководитель внимательно 
посмотрел на нас, потом обра-
тился к коллеге: «Может, взять 
их как женщин для еды?» Я так 
переволновалась, что на секунду 
подумала, будто нас и правда съе-
дят. Конечно, это означало гото-
вить еду в поездке».

На следующий год Маргарита 
хотела вернуться и продолжить 
работу, но из-за развала СССР у 
организации начались сложности 
– остались только единичные от-
ряды. Двадцатилетние студенты 
не представляли, как самосто-
ятельно организовать поездку, 
где найти леса для стройки, как 

заплатить архитекторам и масте-
рам.       

Какое-то время Маргари-
та вместе с друзьями помогала 
группам археологов и истори-
ков с раскопками и восстанов-
лением мостовых на Соловках. 
Она стала немного забывать 
про Архангельскую область, 
но все еще хотела вернуться. 
А в 2009 году узнала от друга, 
что постройки, над которыми 
они работали, сгорели. Обыч-
ный пожар в жарком мае из-за 
высокой нескошенной травы. 
«Если бы я туда ездила и хотя 
бы косила траву вокруг, они бы 
не сгорели, огонь бы не дошел. Я 
поплакала-поплакала и поняла, 
что нужно что-то делать. Иначе 
многовековая красота сгорит, 
разрушится, а ведь это культура 
мирового значения. Прямо как 
египетские пирамиды».            

В 2009 году Маргарита начала 
вместе с друзьями регулярно ез-
дить на Север и восстанавливать 
храмы. Через несколько лет зна-

комый посоветовал ей организо-
вать фонд. Назвать его решили 
«Вереница». Героине сюжета на-
звание кажется символическим: 
«Мы действительно вереницей, 
как птички, отправляемся на 
Север и тихонечко помогаем». 
Вместе с другими волонтерами 
фонда она стала регулярно путе-
шествовать на Север, теперь уже 
в составе «Вереницы».

В путешествиях активисты 
часто встречали библиотека-
рей. Те помогали с реставрацией 
храма и проводили экскурсии по 
окрестностям. Маргариту сра-
зу восхитила их стойкость: «В 
своих маленьких холодных би-
блиотеках женщины героически 
делали всё: и разгребали снег, и 
топили печку, и проводили меро-

приятия для местных. Ездили на 
семинары в ближайшие города. 
Нередко им приходилось ради 
этого долго ехать на автобусе». 
Волонтеры поняли, что перево-
дить деньги библиотекам бес-
смысленно: во многих селах нет 
книжных магазинов. Даже при 
большом желании библиотекарь 
не сможет купить новую лите-
ратуру. Тогда активисты начали 
брать с собой в поездки книги и 
отдавать библиотекарям: «Они 
плакали от счастья, потому что 
не верили, что кто-то за тысячи 
километров может их поддер-
жать».

Обычно сельская библиотека 
располагается не в отдельном 
здании, а в здании сельского 
клуба. Маргарита уверена, что 
таким библиотекам еще повезло 
– клубное отопление распростра-
няется на библиотеку, и библи-
отекарь не замерзнет зимой. К 
тому же ему в такой ситуации 
хотя бы есть с кем поговорить, 
рядом есть работники клуба. 
Если же клуб ремонтируют или 
закрывают, потому что жителей 
в селе становится мало, библио-
теку пытаются куда-нибудь пере-
нести. Часто сельские библиоте-
кари сидят в валенках и топят 
печь, потому что электрическое 
отопление слишком дорогое. В 
библиотеки, расположенные в 
отдельных зданиях с собственной 
печкой, местные жители по воз-
можности приносят дрова.

В селах и деревнях много чи-
тают. Отчасти потому, что в не-
которых населенных пунктах со-
всем нет интернета. Библиотека 
там – настоящий центр культуры. 
В ней собираются на праздники и 
тематические вечера. «Читают 
женские романы, потому что 
женщин в селах много. Любят и 
классику. Часто просят отпра-
вить книги местных писателей 
и энциклопедии. Мир у местных 
жителей маленький, редко кто 
выбирается даже в уездный го-
род», – замечает Маргарита Ба-
ева. Маргарита признается, что 
сотрудники фонда даже немного 
устали от запросов на «желтую 
литературу», поэтому стараются 
не отправлять слишком остросю-
жетные романы.

Один библиотекарь рассказал 
Маргарите, что за год получил от 
государства всего лишь восемь 
книг: «Библиотекари готовы 
терпеть всё, но когда приходят 
читатели и нет книг… Люди не 
могут из года в год читать одно 
и то же. Даже красочные детские 
книги в сельских библиотеках 
обычно потертые. Восемь книг 
на тысячное село – это престу-
пление».

В сообществе «Помощь сель-
ским библиотекам Русского Се-
вера» рассказывают, что чаще 
всего библиотеки просят детские 
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фанфики (любительские сочинения по мо-
тивам популярных литературных произведе-
ний, произведений киноискусства, комиксов, 
компьютерных игр и т.п.) – 28% (к 9-му классу 
показатель увеличивается до 37%); 

художественную литературу – 21%; 
научно-популярные книги – 17%;  
литературные сайты – 14%.
Картина все та же: более или менее чи-

тающими можно признать около четверти 
школьников. Между тем человек читающий 
и человек, смотрящий картинки, – это разные 
психологические типы личности. Разные с точ-
ки зрения развития воображения, способности 
к эмпатии (сочувствию), а также способности 
испытывать сложные и тонкие душевные со-
стояния вообще, короче, по уровню того, что 
принято называть духовностью (в отличие от 
бездуховности).   

Вспоминая рассказ Майка Гелприна, можно 
сделать вывод: запрещать литературу в школе 
нет необходимости – она медленно умирает 
сама собой. 

Мы долго добивались того, чтобы в школь-
ные экзамены по гуманитарным предметам 
была включена устная часть. Отчасти доби-
лись: теперь в 9-м классе в устной форме сдают 
предэкзамен по русскому языку. Некоторые 
критерии, по которым оцениваются ответы де-
вятиклассников, цитирую по сайту Федераль-
ного института педагогических измерений.

«Задание 1, пункт 2. Темп чтения:
темп чтения соответствует коммуникатив-

ной задаче – 1 балл;
темп чтения не соответствует коммуника-

тивной задаче – 0».
Интересно, кто и как эту задачу сформули-

ровал?
Задание 2, пункт 1. 
«Сохранение при пересказе микротем тек-

ста:
все основные микротемы исходного текста 

сохранены – 2 балла;
упущена или добавлена одна или более ми-

кротем – 1 балл;
упущены или добавлены более двух микро-

тем – 0».
Другими словами, за попытку самостоя-

тельного истолкования текста (дополнитель-
ные микротемы) наказывают так же, как за его 
слабое запоминание. 

Кстати, про выражения и слова-паразиты, 
которыми сейчас грешит половина радио- и 
телеведущих (типа «а он такой», «а я такая», 
«как бы» и т.п.), в правилах оценивания устного 
предэкзамена к ОГЭ ничего не говорится.

Задание 3, пункт 1.
«Выполнение коммуникативной задачи:
участник справился с коммуникативной за-

дачей. Приведено не менее 10 фраз по теме вы-
сказывания. Фактические ошибки отсутствуют 
– 1 балл; 

испытуемый предпринял попытку справить-
ся с коммуникативной задачей, но допустил 
фактические ошибки, и/или привел менее 10 
фраз по теме высказывания – 0».

Оказывается, дело не в том, что ты сказал, 
но в том, сколько набралось или не набралось 
фраз. Видимо, краткость – уже не сестра та-
ланта!  

Можно было бы продолжить, но и так ясно: 
мы имеем очередной пример «мертвого», фор-
малистического образования. Подготовка к 
такому устному собеседованию – это не твор-
ческое постижение русского языка, но бес-
смысленная дрессировка.

Увы, это не первый случай, когда правильная 
идея умерщвляется формально-бюрократиче-
ским подходом. Видимо, как ни совершенствуй 
стандартизированный экзамен, творческим его 
не сделаешь – формализм убьет!

Кстати, когда руководитель Рособрнадзора 
А.А. Музаев спросил меня, как можно усовер-
шенствовать государственную итоговую атте-
стацию, чтобы она работала на воспитание, я 
ответил: сделать экзамен по литературе обяза-
тельным, но ни в коем случае не в виде ЕГЭ. 
Пусть одни пишут полноценное сочинение, а 
другие сдают литературу устно – в зависимо-
сти от того, что и у кого лучше получается. Но 
сначала вместо того, чтобы считать количество 
фраз, предложите каждому ученику выучить 
хотя бы по одному стихотворению нескольких 
поэтов из русской и мировой классики. Поэтов 
определите, а стихотворения пусть выберут 
сами. Толку для «образования души» будет не-
сравнимо больше, чем сейчас. 

Известный российский педагог и академик 
Евгений Ямбург рассказывал мне о том, как 
принимал на работу молодого успешного учи-
теля информатики со всеми современными 
компетенциями. Ямбург задал собеседнику не-
ожиданный вопрос: 

– Что вы думаете о Чехове?
И получил еще более неожиданный ответ:
– Я слышал о нем много хорошего…

2. Успех как новая религия
Одним из главных факторов, размывающих 

(если не разрушающих) духовные основы со-
временного российского общества вообще и 
отечественного образования в частности, стала 
идеология (чтобы не сказать: религия) успеха 
любой ценой.     

В досоветскую и советскую эпохи россий-
ский народ не без оснований считался народом 
общинным, коллективистическим, «собор-
ным». Однако в первые десятилетия ХХI века, 
по данным Европейского социального иссле-
дования, социальная атомизация общества до-
стигла угрожающих размеров. Люди страдают 
от одиночества и разрыва социальных связей, а 
на смену коллективизму пришел конкурентный 
индивидуализм, когда человек получает удо-
вольствие не просто от собственного успеха, но 
именно от поражения других. 

Согласно одному из опросов, 55% россий-
ской молодежи признались, что во имя жизнен-
ного успеха готовы преступить элементарные 
нормы нравственности и справедливости – что 
называется, все десять заповедей. 

Нельзя не отметить противоречий между 
изменившейся официальной идеологией и ре-
альной практикой современной российской 
политической элиты. На уровне официальной 
идеологии провозглашаются коллективизм, вза-
имопомощь, уважение к человеку труда и т.п.

Так, в «Основах государственной политики 
по сохранению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных ценно-
стей», утвержденных Указом Президента от 
09.11.2022 №809, читаем: «К традиционным 
ценностям относятся жизнь, достоинство, права 
и свободы человека, патриотизм, гражданствен-
ность, служение Отечеству и ответственность 
за его судьбу, высокие нравственные идеалы, 
крепкая семья, созидательный труд, приоритет 
духовного над материальным, гуманизм, ми-
лосердие, справедливость, коллективизм, вза-
имопомощь и взаимоуважение, историческая 
память и преемственность поколений, единство 
народов России». 

Однако реальная практика явно продолжа-
ет поощрять конкурентный индивидуализм. На 
федеральных каналах многие годы демонстри-
ровались программы типа «Слабое звено», где 
проигравшие выбрасывались из игры в край-
не жесткой форме. Даже само название вновь 
созданного детско-юношеского движения – 
«Движение первых» – явно отражает ценности 
конкурентного индивидуализма. По форме это 

похоже на название пионерии, однако на самом 
деле пионер – это первопроходец, но вовсе не 
победитель в борьбе за успех и жизненное про-
странство. Невольно вспоминается Владимир 
Высоцкий:

«А ну-ка, девушки!», 
«А ну-ка, парни!» – 
Все лезут в первые. 
С ума сойти!  

В соответствии с религией успеха выстроен 
и «KPI» работы учителя, т.е. система поощре-
ния педагогов: она привязана прежде всего к 
победам учеников на олимпиадах, в конкурсах и 
т.п. Работа с остальными детьми практически не 
поощряется. Не здесь ли кроется одна из причин 
того, что по количеству актов публичного наси-
лия в учебных заведениях мы, похоже, заняли 
печальное второе место после США и опережа-
ем Европу и Канаду? 

Между тем формула достижения жизненно-
го успеха известна со времен Уильяма Шекспи-
ра. Вот три правила, которые он предложил:

знать больше, чем остальные; 
работать больше, чем остальные; 
ожидать меньше, чем остальные. 
Убежден: без отказа от религии успеха успех 

«образования души» в стране невозможен.  
Проблема эта касается всего человечества и 

далеко выходит за пределы только образования 
в узком смысле этого слова. Но ведь наша стра-
на заявляет об особой системе ценностей, сле-
довательно, мы должны уделять этому вопросу 
особое внимание.

Что же касается системы образования, то 
среди многочисленных разрушителей «образо-
вания души» назову лишь два: теорию услуг и 
единый госэкзамен. 

Нам говорят, что услуги из образования 
изгнаны. Но это правда лишь наполовину. Со-
гласно Федеральному закону №295, всё, что за 
бюджетные деньги, – это образование; а всё, что 
за деньги граждан, – услуги. Но в системе сред-
него профобразования 43% всех студентов вне-
бюджетные, а в системе высшего образования 
– 55%. Значит, образования они не получают. 
Неслучайно принятие закона не оказало серьез-
ного влияния на образовательную политику: 
даже в зале Государственной Думы заместители 
министров, да и некоторые депутаты, периоди-
чески называют образование услугой.  

Предлагаю ускорить рассмотрение нашего 
законопроекта об окончательном изгнании ус-
луг из системы образования, который был вне-
сен еще в конце августа 2021 года.

Другой враг воспитания – ЕГЭ. Между про-
чим, председатель Государственной Думы в 
этом зале напоминал председателю правитель-
ства России, что ЕГЭ входит в пятерку фак-
торов, вызывающих наибольшее недовольство 
граждан.      

Предлагаю ускорить рассмотрение нашего 
законопроекта о добровольности единого го-
сэкзамена, который был внесен в Государствен-
ную Думу еще 14 сентября 2021 года.

Предлагаю также на больших парламент-
ских слушаниях рассмотреть вопрос об оцени-
вании знаний детей вообще и едином госэкзаме-
не в частности. 

В заключение позволю себе цитату из клас-
сика советской педагогической мысли Василия 
Сухомлинского: «Человек может научиться 
возводить величественные сооружения – ги-
дростанции и дворцы, космические корабли и 
атомные подводные лодки, но, если он не нау-
чится по-настоящему, по-человечески любить, 
он останется дикарем. Образованный же дикарь 
во сто крат опаснее дикаря необразованного». 
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ты, чеченцы, дагестанцы, 
дончане – полный интер-
национал. Храбрые ребя-
та.  

– Почему ж до сих на-
цистов не отогнали от 
Донецка? Только и слы-
шим: ВСУ обстреляли 
Куйбышевский, Киев-
ский районы Донецка, за 
час выпущены десятки 
снарядов натовского ка-
либра 155 миллиметров. 
Есть раненые… Когда ж 
наступит конец этому 
варварству?

– Мы воюем с 50-ю 
странами мира, – объяс-
няет Кружинский. – Слу-
шаешь перехваты, там 
против нас выступают и 
поляки, и немцы, и англи-
чане, и французы, и не-
гры по Херсону бегают… 
Если ставят на артилле-
рию украинцев, то толь-
ко обученных в Англии, в 
Германии, в Польше. Но 
живой силы ВСУ не хва-
тает. Проводят авральную 
мобилизацию – ловят «мо-
биков» – и в строй. А наши 
их контрнаступления от-
бивают. Но избавить Ав-
деевку от вражеских бом-
бометателей не удается. С 
2014 по 2022 год ВСУ там 
намертво вросли.  

– Много работает ква-
дрокоптеров, – замечает 
Эдуард, – тучами висят по 
двое-трое суток, отслежи-
вая позиции наших бой-
цов, передвижение нашей 
техники, чтобы в цель 
сбросить снаряды. Наши 
сбивают их, глушат. …
Вот такая сейчас война. 
Раньше шли в рукопаш-
ную, а в XXI веке – все 
по-другому. У нас есть 
«солнцепеки», очень хо-
рошие тяжелые огнемет-
ные системы. Они наносят 
мощные удары, выжигаю-
щие все вокруг. Но пока и 
они не могут обезвредить 
авдеевские укрепы. 

– Запад со своей сторо-
ны готовится постав-
лять ВСУ более мощную 
артиллерию, да еще и 
кассетными бомбами 
угрожает. Можно ли 
предотвратить насы-
щение украинской армии 
западной техникой?   

– Это делается. Каж-
дый день наши наносят 

удары по Львову, Киеву, 
Днепропетровску, где рас-
положены их арсеналы. 
Разведка у нас хорошо ра-
ботает. 

– Их оснащение хвале-
ное горит хорошо, – иро-
низирует Алексей. – На 
фронтовых дорогах полно 
обгоревшей западной тех-
ники. Много металлоло-
ма. 

– А человеческие поте-
ри большие?

– В среднем один к де-
сяти, т.е. у ВСУ в 10 раз 
больше, чем у нас. Вчера 
слушал, как допрашивали 
пленного нацика. Говорит: 
нас гонят на убой, недавно 
только был батальон (300 
человек), а уже в живых 
от него осталось только 
10 человек…

– Очень ждут своего 
освобождения Славянск, 
Краматорск, Красный 
Лиман, а наши на месте 
топчутся. 

– Российская армия 
занимает оборонитель-
ную позицию, – поясняет 
Илья. – Сегодня стоит за-
дача вымотать противни-
ка, лишить его резервов, 
а потом провести наступа-
тельную операцию.  

– Если мы сейчас пой-
дем в наступление, то бу-
дут большие человеческие 
потери, – поддерживает 
Илью Кружинский, – на-
падающий теряет в 3–5 
раз больше, чем обороня-
ющийся. Война ведется 
не одними бронетранспор-
терами. Ими люди управ-
ляют, живая сила – самая 
дорогая и невосполнимая. 
Это Киев ведет своих лю-
дей на убой. Под Артемов-
ском положили 200 тыс. 
украинцев. Все равно что 
целую Керчь уничтожи-
ли в один день. А мы пока 
держимся в обороне. 

– Разрушена Кахов-
ская ГЭС, дамба, зато-
плен ряд населенных 
пунктов. Как это про-
изошло? Почему не за-
щитили?

Рассказывает А. Кру-
жинский: 

– ВСУ методично били 
по Каховской ГЭС более 
года. Били интенсивно, 
наши не могли там даже 
ничего ремонтировать. 

Поехали ребята-ремонт-
ники, по ним тут же откры-
ли огонь, погибли 5 специ-
алистов. Позиции у ВСУ 
были удобные, они распо-
лагались на более высоком 
правом берегу, наши – на 
левом, более низком. Они 
использовали превосход-
ство в высоте и методично 
били в одну и ту же точку. 
Потом в Днепропетровске 
открыли шлюзы, сбросили 
воду в море, еще раз уда-
рили в ту же точку, – и все 
полетело…    

– Бедствие страшное, 
людей затопили. И нель-
зя было это предотвра-
тить?  

– Говорят, нельзя. Что 
ВСУшники делали? На 
танке подъехали, 6 вы-
стрелов сделали по нужной 
цели и тут же уехали. И 
никого не поймаешь.  

– Теперь такой же 
опасности подвергается 
Запорожская АЭС?  

– Там расстояние боль-
ше, дольше подъезжать 
танкистам. И ребята наши, 
конечно, работают. А в 
целом это вопросы к Ми-
нобороны. 

– Каковы последствия 
Каховской катастрофы?  

– Представьте ситуацию 
в тех же, например, Алеш-
ках. Там бомбили ВСУ, 
люди уходили на ночь в 
подвалы. И вот в 3 часа 
ночи 6 июня начинает под-
ниматься вода. На улице 
– темень. Среди людей – 
паника. Кто-то успел вы-
скочить, кто-то не успел. 
Там неделю было – не про-
дохнешь, погибла скотина, 
домашние животные… Мы 
передавали ребятам респи-
раторы, без них невозмож-
но было там находиться. 
Гражданские и военные 
проводили тотальную де-
зинфекцию.

– Крым останется 
на сухом пайке, Северо-
Крымский канал обмеле-
ет?

– Уровень воды в кана-
ле пока упал менее чем на 
метр. Думаю, отремонти-
руют, перебросят воду. 
Могут пострадать рисовые 
поля. А пока у нас все во-
дохранилища наполнены 
водой. 

– Киев тут же обви-

нил Россию в разруше-
нии Каховской ГЭС… 

– Это их манера, друго-
го мы и не ожидали. У них 
один выход – врать, пако-
стить, совершать теракты 
и уничтожать собствен-
ный народ. Каховская 
дамба многим упертым 
украинцам, кто все еще на-
деялся на нэньку Украину, 
раскрыла глаза. Кажется, 
дошло до всех, что собой 
представляет киевский на-
цистский режим, для ко-
торого даже собственный 
народ ничего не значит. 
ВСУ дамбу взорвали и по-
топили населенные пун-
кты, погубили людей, их 
дома, хозяйства. Мы им 
доставляем помощь. Люди 
возненавидели и Зелен-
ского, и его армию, и все 
его окружение. Все поня-
ли, кто есть кто.  

– Подлежит ли вос-
становлению ГЭС?

– Все подлежит, это же 
Советский Союз строил. 
Знаете, какой это гран-
диозный масштаб?! Диву 
даешься, как в те времена, 
когда не хватало техниче-
ских мощностей, все стро-
илось на века. Это гений-
народ, советская власть 
могли такое создавать. 
Здесь у   нас построили 
Керченский мост – и фан-
фары на весь мир. А вы 
посмотрите, что было по-
строено в СССР, – рядом 
тот мост не стоит. 

Уверен, что восстано-
вим ГЭС, победим фа-
шистов, западных за-
хватчиков, посягающих 
на Россию. Вот только 
на фронте наши бойцы 
должны понимать, в ка-
кую страну они вернутся 
после победы. 

– Наши воины на пере-
довой надеются, мечтают, 
что страна наша преобра-
зуется, станет социально 
справедливой, великой, 
каким был Советский 
Союз, – подытоживает 
Илья Донченко. 

– Спасибо, крымчане!
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В 
НЫНЕШНЕЕ непростое вре-
мя либералы-антисоветчики, 
к сожалению, напрямую уча-

ствуют в формировании политиче-
ской повестки и рождении «новой 
истории», зачеркивающей историю 
реальную. Осознанно или нет – не 
важно. Они отрицают возможность 
человека оставаться Человеком. Ви-
димо, по причине того, что сами не 
видят для себя возможности оста-
ваться людьми в аналогичных ус-
ловиях. Эта попытка паскудна еще 
и тем, что планируемые ими к вко-
лачиванию в мозг молодежи модели 
поведения основаны на давно разо-
блаченных в исторической литера-
туре фейках:

«К сожалению, все эти байки, из 
года в год повторяемые легковесны-
ми «журналистами» и запоздалыми 
борцами со сталинизмом, разоблача-
ются только в специализированных 
исторических публикациях. Впер-
вые они были рассмотрены и опро-
вергнуты еще в середине 90-х гг. 
в ряде документальных сборников 
по истории блокады. Увы, тиражам 
исторических и документальных ис-
следований не приходится конкури-
ровать с желтой прессой» – свиде-
тельствует историк А. Волынец.

Вашему вниманию предлагаются 
выдержки из его книги «Жданов», 
вышедшей в серии «Жизнь заме-
чательных людей», посвященные 
этой больной для млечиных, кра-
совских и прочих сванидзе теме.
«... Зато альтернативно одаренные 

всех мастей любят «вспоминать», 
как Жданов «обжирался» в городе, 
умиравшем от голода. Тут в ход идут 
самые феерические байки, обильны-
ми тиражами наплодившиеся еще в 
«перестроечном» угаре. И уже тре-
тий десяток лет привычно повторя-
ется развесистая клюква: о том, как 
Жданов, дабы спастись от ожире-
ния в блокадном Ленинграде, играл 
в «лаун-теннис» (видимо, диванным 
разоблачителям очень уж нравится 
импортное словечко «лаун»), как 
ел из хрустальных ваз пирожные 
«буше» (еще одно красивое слово) 
и как объедался персиками, специ-
ально доставленными самолетом из 
партизанских краев. Безусловно, 
все партизанские края СССР просто 
утопали в развесистых персиках…

Впрочем, у персиков есть не ме-
нее сладкая альтернатива – так, Ев-
гений Водолазкин в «Новой газете» 
накануне Дня Победы, 8 мая 2009 г., 
публикует очередную ритуальную 
фразу про город «с Андреем Ждано-
вым во главе, получавшим спецрей-
сами ананасы». Показательно, что 
доктор филологических наук Водо-
лазкин не раз с явным увлечением и 
смаком повторяет про эти «ананасы» 
в целом ряде своих публикаций (на-
пример: Е. Водолазкин. «Моя бабуш-
ка и королева Елизавета. Портрет на 
фоне истории» / Украинская газета 
«Зеркало недели» №44, 17 ноября 
2007 г.). Повторяет, конечно же, не 
потрудившись привести ни малейше-
го доказательства, так – мимоходом, 
ради красного словца и удачного 
оборота – почти ритуально.

Поскольку заросли ананасов в во-
юющем СССР не просматриваются, 
остается предположить, что по вер-
сии г-на Водолазкина данный фрукт 
специально для Жданова доставлял-
ся по ленд-лизу… Но в целях спра-
ведливости к уязвленному ананасами 
доктору филологических наук заме-
тим, что он далеко не единственный, 
а всего лишь типичный распростра-
нитель подобных откровений. Нет 
нужды приводить на них ссылки – 
многочисленные примеры такой пу-
блицистики без труда можно найти в 
современном русскоязычном интер-
нете…

Вот что рассказывает в изданном в 
Петербурге в 1995 г. сборнике «Бло-
када рассекреченная» писатель и 
историк В.И. Демидов:

«Известно, что в Смольном во вре-
мя блокады вроде бы никто от голода 
не умер, хотя дистрофия и голодные 
обмороки случались и там. С другой 
стороны, по свидетельству сотруд-
ников обслуги, хорошо знавших быт 
верхов (я опросил официантку, двух 
медсестер, нескольких помощников 
членов военсовета, адъютантов и 
т.п.), Жданов отличался неприхотли-
востью: «каша гречневая и щи кис-
лые – верх удовольствия».

Что касается «сообщений печати», 
хотя мы и договорились не ввязы-
ваться в полемику с моими колле-
гами, – недели не хватит. Все они 
рассыпаются при малейшем сопри-
косновении с фактами. «Корки от 

апельсинов» обнаружили будто бы 
на помойке многоквартирного дома, 
где якобы жительствовал Жданов 
(это «факт»  из финского фильма 
«Жданов – протеже Сталина»). Но 
вы же знаете, Жданов жил в Ленин-
граде в огороженном глухим забо-
ром – вместе с «помойкой» – особ-
няке, в блокаду свои пять-шесть, как 
у всех, часов сна проводил в малень-
кой комнате отдыха за кабинетом, 
крайне редко – во флигеле во дворе 
Смольного. И «блины» ему личный 
шофер (еще один «факт» из печа-
ти, из «Огонька») не мог возить: во 
флигеле жил и личный ждановский 
повар, «принятый» им еще от С.М. 
Кирова, «дядя Коля» Щенников. 
Писали про «персики», доставляв-
шиеся Жданову «из партизанского 
края», но не уточнив: был ли зимой 
1941–1942 года урожай на эти самые 
«персики» в псковско-новгородских 
лесах и куда смотрела головой отве-
чавшая за жизнь секретаря ЦК охра-
на, допуская к его столу сомнитель-
ного происхождения продукты...»

Оператор располагавшегося во 
время войны в Смольном централь-
ного узла связи Михаил Нейштадт 
вспоминал:

«Честно скажу, никаких банкетов 
я не видел. Один раз при мне, как и 
при других связистах, верхушка от-
мечала 7 Ноября всю ночь напро-
лет. Были там и главком артиллерии 
Воронов, и расстрелянный впослед-
ствии секретарь горкома Кузнецов. 
К ним в комнату мимо нас носили 
тарелки с бутербродами. Солдат ни-
кто не угощал, да мы и не были в 
обиде... Но каких-то там излишеств 
не помню. Жданов, когда приходил, 
первым делом сверял расход продук-
тов. Учет был строжайший. Поэто-
му все эти разговоры о «праздниках 
живота» больше домыслы, нежели 
правда... Жданов был первым се-
кретарем обкома и горкома партии, 
осуществлявшим все политическое 
руководство. Я запомнил его как че-
ловека, достаточно щепетильного во 
всем, что касалось материальных во-
просов».

Даниил Натанович Альшиц (Аль), 
коренной ленинградец, доктор исто-
рических наук, выпускник, а затем 
профессор истфака ЛГУ, рядовой 
ленинградского народного ополче-
ния в 1941 году, пишет в недавно вы-
шедшей книге:

«…По меньшей мере смешно зву-
чат постоянно повторяемые упреки 
в адрес руководителей обороны Ле-
нинграда: ленинградцы-де голодали, 
а то и умирали от голода, а началь-
ники в Смольном ели досыта, «об-
жирались». Упражнения в создании 
сенсационных «разоблачений» на 
эту тему доходят порой до полного 
абсурда. Так, например, утвержда-
ют, что Жданов объедался сдобными 
булочками. Не могло такого быть. У 
Жданова был диабет и никаких сдоб-
ных булочек он не поедал… Мне 
приходилось читать и такое бредо-
вое утверждение, будто в голод

«Персики»  
от лгунов

Смольный в блокаду
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«Образование души»: 

Полный текст выступления  
О.Н. Смолина в Государственной  Думе  
27 июня 2023 года

Чтобы судьбу как задачку решить, 
мало постигнуть азы мирозданья; 

есть еще образованье души – 
самое высшее образованье. 

Александр ДОЛЬСКИЙ 

Уважаемые коллеги! Я хочу поговорить с 
вами о проблеме, о которой в последние годы 
практически никто из руководителей отече-
ственного образования и депутатов парламента 
не высказывался. Это состояние эмоциональной 
сферы наших детей. Начну с литературного сю-
жета.

Майк Гелприн – российский писатель-фан-
таст – в рассказе «Свеча горела» описывает 
будущую цивилизацию: мир очеловеченных 
роботов и роботизированных людей. В этом 
мире – в жизни и образовании – возобладал аб-
солютно прагматический подход. Литература 
как учебный предмет исключена из школьных и 
вузовских программ, поскольку «компетенций», 
позволяющих зарабатывать деньги и быть лояль-
ным к власти гражданином, она не формирует.

Университетский преподаватель литерату-
ры остался без работы, мучительно пытается ее 
найти, а вместе с тем обрести смысл жизни. По 
объявлению к нему является молодой человек, 
который представляется домашним учителем 
детей и заявляет, что хочет учиться и учить их 
литературе, поскольку без нее дети становятся 
бездушными и бездуховными. При этом пред-
упреждает, что платить за уроки он может не 
деньгами, но только продуктами. 

Профессор с наслаждением открывал новому 
ученику глубины русской и мировой литерату-
ры, как вдруг ученик исчез. Из ленты новостей 
профессор узнал, что один из новейших челове-
коподобных роботов был отправлен на утилиза-
цию за то, что учил детей предметам, не пред-
усмотренным программой, и при этом воровал 
продукты у хозяев.

В отчаянии герой рассказа готовится покон-
чить с собой, когда раздается звонок в дверь и в 
квартиру входят дети. Прямо с порога они начи-
нают читать стихи Пастернака:

Мело, мело по всей земле 
Во все пределы. 
Свеча горела на столе, 
Свеча горела…

Тем, кто готовился сдавать литературу в 
форме ЕГЭ либо получил чрезмерную дозу 
компетентностного подхода, напомню: горя-
щая свеча в культуре символизирует живую 
человеческую душу.

Согласно данным ушедшего из жизни ви-
це-президента Российской академии образо-
вания Д.И. Фельдштейна:

в 1993 г. 58% подростков отличались 
альтруистической ориентацией – явное вли-
яние советского наследия;

в 2012 г. такой тип направленности лич-
ности отмечен только у 16% подростков – 
сокращение в 3,6 раза.

Согласно тому же исследователю, в со-
временной России мальчики способны к со-
страданию лишь в возрасте до 8 лет, а девоч-
ки – до 9–10 лет; 

сорадоваться же мальчики способны при-
мерно до 7 лет, а девочки такой способности 
практически лишены. И это в стране, симво-
лом которой стали жены декабристов, турге-
невские девушки и русские женщины Нико-
лая Некрасова!

1. Кризис школьного чтения:  
чем старше, тем глубже  

В последнее время возобновились дискус-
сии о том, какие книги следует включать в 
школьную программу по литературе. Скажу 
больше: на мой взгляд, каждый мальчишка 
(именно мальчишка) в подростковом возрас-
те должен прочитать «Спартака» Рафаэлло 
Джованьоли и «Айвенго» Вальтера Скотта, 
«Овод» Этель Лилиан Войнич, «Как зака-
лялась сталь» Николая Островского и «Мо-
лодую гвардию» Александра Фадеева. Герои 
этих книг – воплощение подлинного муже-
ства, необходимого каждому будущему муж-
чине. Как писал Владимир Высоцкий: 

Если, путь прорубая отцовским мечом, 
Ты соленые слезы на ус намотал, 
Если в жарком бою испытал что почем, – 
Значит, нужные книги ты в детстве читал!.. 

Но сейчас о другом. Дискутировать о 
том, какие произведения следует включать 
в школьную программу, конечно, важно; но 
гораздо важнее задуматься, кто их прочтет. 
Задуматься, что и как читают наши дети и 

внуки, и как они переживают то немногое, 
что вообще читают.

Недавно я задал этот вопрос директору хо-
рошей сельской школы в родной для меня Ом-
ской области. Ответ был таким: 

– У нас строгие учителя; они требуют, что-
бы дети читали, по крайней мере, короткие пе-
ресказы (саммари) классических литературных 
произведений.

Во времена моей школьной и студенческой 
юности над американцами, которые так посту-
пали, мы откровенно смеялись. Такое чтение 
создает некоторое поверхностное представле-
ние о классике, но совершенно не сопровожда-
ется работой души. 

Более репрезентативные данные дает иссле-
дование ВЦИОМа, выполненное по заказу Рос-
сийской государственной детской библиотеки 
(РГДБ). В опросе приняли участие 806 детей 
и подростков в возрасте от 7 до 15 лет из всех 
федеральных округов РФ. Жаль, что до 15: дан-
ные по 16–17-летним старшеклассникам были 
бы еще интереснее. 

Вывод социологов вполне определенен: 
подростки всё чаще поверхностно читают до-
ступные «тексты в интернете», а чтение книг 
«становится все более сложным занятием для 
многих из них». 

Во время летних каникул среди школьников 
5–9-х классов:

26% прочли 7 книг и более; 
22% – 3–4 книги;
29%  – 1–2 книги.
Остальные, видимо, не читали ничего. И это 

за три месяца, когда дети совершенно свобод-
ны! 

При этом если среди пятиклассников доля 
тех, кто за лето прочитал всего 1–2 книги, со-
ставляет 21%, то к 9-му классу их число вырас-
тает до 35%!

Иначе говоря, меньше всего читают тогда, 
когда формируется мировоззрение и мирочув-
ствование, когда более всего необходима рабо-
та души.  

По данным социологов, в интернете школь-
ники читают:

юмористические тексты – 54%;
блоги – 40%; 
ленты социальных сетей – 36%; 
новости – 34%;
информацию об известных личностях, му-

зыкальных группах и исполнителях – по 29%; 

что может парламент?

дут лазить?» Анна начала меч-
тать о том, чтобы поставить в 
поселке «хоть одну качельку, 
хоть одну какую-то горочку». 
Женщине казалось, что най-
ти деньги на благоустройство 
не получится, а некоторые 
соседи крутили у виска паль-
цем: «Да вы что, кому это 
надо? Мы живем тут еле-еле 
на краю света». В сельсовете 
женщине даже не дали подать 
заявку на софинансирование: 
«Деревня такая маленькая, что 
у вас точно ничего не может 
получиться».

Анна «хваталась за любые 
соломинки» и пыталась найти 
деньги на детскую площадку.  

На сайте «Планета» Анна 
познакомилась с женщиной, 
работающей в Институте 
бюджетных решений города 
Москвы. Та заинтересовалась 
проектом детской площадки в 
Восходе и предложила Анне 
помощь: институт выступил 
юридическим гарантом про-
екта для программы софинан-
сирования местных инициатив 
– той самой, от которой Анну 
отговаривали в сельсовете.

В итоге Анна снова пошла к 
властям с деньгами, собранны-
ми в интернете и от местных 
жителей, – после уговоров не-
которые все-таки прекраща-
ли отмалчиваться и помогали 
делать проект. Фермер много 
раз звонила в администрацию 
Зонального района и наконец 
получила ответ: «Неужели 
правда, что у вас уже и день-
ги есть?» Анна вспоминает: 
«Они так обрадовались. Ока-
зывается, все это тормозилось 
на уровне нашего сельсовета, 
а когда дошло до районной ад-
министрации, то сразу все по-
шло хорошо».

Проект площадки Анна за-
думала два года назад и до са-
мой установки конструкции 
не могла поверить, что затея 
оказалась успешной. Делать 
проект было порой сложно, 
порой радостно, но результат 
Анна называет «чудом».

Она надеется, что площадка 
станет первым шагом в воз-
рождении поселка: «Люди, 
которые здесь живут, нику-
да не собираются, но, может 
быть, теперь захотят сами 
заниматься инициативами. 
Мы сейчас работаем над еще 
одним проектом: у нас есть 
ужасные места, по которым, 
когда дожди, на любом транс-
порте проехать нельзя. Там 
нужно дорогу отсыпать, осве-
щение сделать. И вот я думаю, 
что жители должны понять: 

если вместе собраться, мож-
но что-то изменить в лучшую 
сторону».

Сейчас Анна планирует по-
степенно развивать поселок и 
свою ферму. В ее хозяйстве 
две коровы и несколько коз: 
козье молоко остается в доме, 
а коровье идет на производ-
ство сыра, творога и сметаны 
– их женщина делает самосто-
ятельно. «В первую очередь 
мы, конечно, наедаемся сами. 
Все остальное, что остается, 
идет на доход: мы всей семьей 
возим продукты в райцентр, 
есть постоянные клиенты – с 
удовольствием всё раскупа-
ют», – говорит Анна.

Сейчас в поселке вместе с 
Анной живут ее четверо детей 
– пятая, старшая дочь, уже уе-
хала в город. Дочери и сын по-
могают матери: «Им, конечно, 
не всегда хочется: они любят 
поразвлекаться, как любые 
дети. Но есть обязанности, 
кто что делает. Например, 
подоить коз, позаниматься 
на огороде, иногда собираем 
травы и липу с ромашкой для 
чая – мы весь труд разделяем 
поровну». Анна не знает, уе-
дут ли дети в город: порой они 
говорят, что очень хотят пере-
ехать ближе к цивилизации – в 
Восходе нет ни одного мага-
зина. Но женщина пожимает 
плечами: «У них нет такого, 
что они деревню ненавидят, 
просто цивилизации хочется. 
Дальше видно будет».

К тому же хочется пригла-
шать городских детей в гости в 
деревню. «Есть желание, что-
бы к нам приезжали ребята из 
города, которые мечтают по-
бывать в деревне. В будущем, 
возможно, это будут дети из 
детского дома – просто сейчас 
документальным вопросом 
некогда мне заниматься. Но 
хочется на выходные ребяти-
шек брать, чтобы им можно 
было пожить, пообщаться в 
этой деревенской атмосфере, 
в бассейне покупаться, нату-
ральные продукты поесть, по-
участвовать в хозяйственных 
делах, какие их заинтересу-
ют», – мечтает Анна.

Недавно на ферму к Анне 
и детям приезжали подопеч-
ные «Комплексного центра 
социального обслуживания 
населения г. Бийска». Органи-
зовать приезд детишек полу-
чилось случайно. Получился 
почти «проект в проекте».

Оксана Кирьянова, заве-
дующая организационно-ме-
тодическим отделением цен-
тра, говорит: «Мы реализуем 

региональный комплекс мер 
«Твой мир возможностей». В 
его рамках у нас есть такое 
направление, как семейная 
программа выходного дня. 
Мы уделяем большое внима-
ние тому, чтобы организовать 
семейный досуг для семей, 
воспитывающих детей-инва-
лидов. При этом чтобы у нас 
были вовлечены в деятель-
ность не только дети, но и 
их родители. Это помогает 
улучшить микрообстановку 
в семье, способствует спло-
чению, гармонизации детско-
родительских отношений. 
Плюс служит профилактикой 
эмоционального выгорания. 
Потому что таким родителям 
очень непросто».

В первую поездку отправи-
лись дети с ментальными на-
рушениями. Потому что они 
«очень хорошо откликаются 
на общение с животными». 
Некоторые ребята смогли 
даже сами поучаствовать в ра-
боте на приусадебном участ-
ке: собирали огурцы, копали 
картошку. Ну и конечно, по-
пробовали экологически чи-
стые деревенские продукты. 
Анна накрыла стол, угостила 
детей свежим коровьим и ко-
зьим молоком, сыром, кото-
рый сделала сама, и пиццей, 
которую испекла дочь. Когда 
семьи уже собрались домой, 
приятным бонусом для них 
стали пакеты с подарками, где 
была продукция с частного 
подворья «Кормилицы».

На вопрос «А как вы со всем 
этим справляетесь? Ферма, 
дети, проекты?» Анна отве-
чает просто и серьезно: труд-
ности есть всегда, но желание 
развиваться – гораздо больше.

«Эта обычная жизнь, кото-
рой мы живем, до сих пор мне 

кажется удивительной, ин-
тересной, – говорит она. – Я 
здесь живу, не просто как «ой, 
деревня!» Наоборот, вижу 
множество перспектив. И при 
этом я все время на природе. 
А еще это возможность всегда 
быть вместе с семьей, чтобы 
дети находились рядом».

Соседи в поселке на откро-
венные комплименты пока 
скупятся, хотя уже сейчас 
ясно, что «таких дел» здесь 
до Анны никто не делал. Не-
которые даже  косятся – что 
за чудачка?

«Мы тут живем пять лет, и 
нас уже достаточно хорошо 
знают. И мы, конечно, со все-
ми дружим. Но не было тако-
го, чтобы сказали: мы так же 
хотим! Радуются, когда что 
что-то хорошее происходит, а 
больше удивляются: у вас по-
лучилось?»

Аня тем временем приду-
мывает новые мечты. Хочет 
свою, современную, сыровар-
ню, которая практически все 
делает автоматически.

«Это даст возможность вы-
йти на более высокое каче-
ство продукции и более легкий 
(я же все же женщина!) труд, 
– улыбается она. – Эти бачки, 
которые я передвигаю, та-
скаю, варю сыры-твороги… А 
это будет большой объем! За 
раз я буду делать много, эко-
номить время».

Все вместе, семьей, они 
даже уже ездили в Москву на 
передачу «Мужское / Жен-
ское». В программе их не по-
казали, «наверное, времени не 
хватило». Зато надарили по-
дарков и полностью оплатили 
проезд и проживание.

14  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ	ЗАПИСКИ	 Личный	проект
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оба преклоняются, чутью и вкусам которого доверяют. Алек-
сей Максимович Горький, беспредельно дорогой человечище, 
бередит душу каждого своим родниковым художническим сло-
вом.

А главное, их объединяет революция!

ВПОЛНЕ объяснимо – мог не знать Владимир Ильич, что 
еще до того, как сложить «первое полустихотворение», до 

того, как обнаружить в себе искру поэтического дара, четыр-
надцатилетний Маяковский был воспламенен искрой больше-
визма. «Анти-Дюринг» под партой на гимназических занятиях. 
«Предисловие» Маркса – сжатый, как ядро планеты, политэ-
кономический этюд, увлекающий сильней даже славных про-
изведений искусства. Экономно зарезанная до букв синенькая 
ленинская брошюрка «Две тактики», на косточки раскладыва-
ющая социал-демократических хвостистов.

В те самые начальные недели оглушенного реакцией 1908 
года, когда Владимир Ильич, обсуждая с Горьким характер 
борьбы с политическим упадничеством, ренегатством и ны-
тьем, отмечает, что интеллигенция бежит из партии (и пусть, 
мол, бежит – партия очищается от мещанского сора) – именно 
в это время будущий великий социалистический поэт вступа-
ет в ряды московских большевиков. Нареченный «товарищем 
Константином», он работает рядом с такими славными боль-
шевистскими легионерами, как Загорский, Смидович, Ломов. 
Он самоотверженно углубляется в подполье, пропагандирует 
рабочих, и если уж попадает в засаду, то, не задумываясь, мо-
жет съесть блокнот «с адресами и в переплете». Уже тогда ка-
питалистический нос учует в нем «динамитчика» – последует 
Сущевская часть, затем одиночка в Бутырках…

Между прочим, в Бутырках сложилась первая поэтическая 
тетрадь. «Вышло ходульно и ревплаксиво», – иронически за-
метит потом беспощадный к своему творчеству поэт. «Спаси-
бо надзирателям – при выходе отобрали. А то бы еще напеча-
тал!» Однако тут важна сама по себе истина о происхождении 
музы. Можно сказать: она вскормлена терпким бунтарским 
молоком. Падение короны, пьянящий свободой Февраль власт-
но приближают его к самому историческому горнилу. Он ви-
дит себя не столько «певцом», сколько «хроникером», «черно-
рабочим» революции. У него не возникает вопроса, принимать 
или не принимать Октябрь. «Моя революция. Пошел в Смоль-
ный. Работал. Все, что приходилось».

Наивным упрощенчеством было бы, конечно, представлять 
себе некое механическое вживление поэта в ткань революции. 
По мысли Луначарского, умевшего не только горячо влю-
бляться в таланты, но и зорко наблюдать их, революция часто 
представлялась Маяковскому как некое расплывчатое огром-
ное благо, которое он затруднился бы четко определить. И вот, 
встретив на своем жизненном пути такие гигантские явления, 
как пролетариат, Октябрьская революция, Ленина, присмо-
тревшись к ним, начинает все явственнее видеть: да ведь тут-то 
мне место и есть, да ведь это и есть то, что я жажду.

Луначарский не сравнивает Маяковского с другим великим 
поэтом времени – Александром Блоком, но произносит сакра-
ментальную, определяющего значения фразу: «Блок прохо-
дит мимо Ленина». Из записной книжки поэта почерпнуто 
признание его социальной близорукости. Почему в «Двенадца-
ти» перед взметенными революцией идет Христос? «Дело не в 
том, «достойны ли они его», – рассуждает Блок, – а страшно 
то, что он с ними и другого пока нет; а надо Другого...» Ана-
толий Васильевич убежден, что Блок «посмотрел бы испуган-
ными, изумленными глазами, если бы ему сказали, что этот 
другой уже живет на свете, что это – великий учитель и вождь 
пролетариата, реальный человек и в то же время подлинное 
воплощение самых могучих идей, какие когда-либо развива-
лись на Земле и перед которыми христианский лепет является 
жалкой старинкой; что это тот самый В.И. Ленин, которого 
он, может быть, когда-нибудь встречал на собраниях или на 
улице»…

На этом-то контрасте явственно проступает социальная 
окрашенность таланта Маяковского, его революционная инту-
иция, преобразовательское мышление. Поэтическим зрением 
он видит: «Над миром вырос Ленин огромной головой», со-

знавая, что «земли сели на оси», он «веру мира и веру свою» 
соединяет в манифесте служения идеалу.

О Маяковском у Владимира Ильича как-то зашел разговор с 
Горьким. Трудно, мол, читать, рассыпано все... Даже резче ска-
зал: «Кричит, выдумывает какие-то кривые слова, и все у него 
не то, по-моему...» Алексей Максимович запротестовал. Вот 
лет уж пять, как он знает этого одаренного парня и не нараду-
ется добрым переменам. Заприметил его еще в первом выводке 
российских футуристов, когда зимой 15-го ходил слушать их 
в «Бродячую собаку». Как и Ильичу, тоже показалось: кри-
чит Маяковский кривые слова. «Зря разоряется по пустякам», 
– сказал тогда, выходя из подвала, но решил познакомиться с 
поэтом, почитать кое-что. А почитав, смог отделить зерно от 
плевел. «Возьмите для примера Маяковского, – писал в «Жур-
нале журналов» о футуристах, – он молод, ему всего 20 лет, он 
криклив, необуздан, но у него, несомненно, где-то под спудом 
есть дарование. Ему надо работать, надо учиться, и он будет пи-
сать хорошие, настоящие стихи...» Потом Маяковский заявил-
ся на дачу в Мустамяки, и своим «Облаком» и растрогал. Чем 
больше вслушиваешься, вчитываешься, тем больше свежести 
улавливаешь.

Владимир Ильич не отступается тотчас перед горьковскими 
аргументами, но не без удивления переспрашивает: Талантлив? 
Даже очень? Гм-гм, посмотрим.

Случай, конечно, представился. И не раз...

НА ИСХОДЕ четвертой послеоктябрьской зимы довелось 
Владимиру Ильичу заглянуть в популярный ВХУТЕМАС 

– навещали с Надеждой Константиновной младшенькую из до-
черей Инессы Федоровны Арманд – Варю. В училище только 
закончилось собрание ячейки, и чуть ли не все скопом явились 
на «женскую половину» общежития, сгрудились вокруг го-
стей, ораторствуют наперебой. Владимир Ильич сам виноват 
– подстрекает вопросами: «Что же вы, мол, делаете в школе? 
Должно быть, боретесь с футуристами? А ему хор в ответ: 
«Мы сами все футуристы». – «О, вот как! Это занятно, нужно 
с вами поспорить...» Пообещал подизучить. А студенты гото-
вы просвещать немедленно. У них и сомнений нет: уж кто-то, 
а Владимир-то Ильич не будет «защищать старый хлам», уж 
он-то видит: футуристы первыми пошли за революцией, а не 
драпанули к Деникину, как некоторые обожатели «Евгения 
Онегина». Владимиру Ильичу смешно, а молодых «глашатаев» 
не остановить уже. С пафосом громоздят ступенчатые стихи, 
тащат многометровую стенгазету с лозунгом из Маяковско-
го. «Мы разносчики новой веры, красоте задающей железный 
тон, – с нарочитой медлительностью разбирает слова Владимир 
Ильич, – чтобы природами хилыми не сквернили скверы, в него 
шарахаем железобетон». Гм-гм, «шарахаем», да по-русски ли 
это? – По-paбочему, – отзывается хор, – все рабочие, мол, так 
говорят.

Всерьез ли молодым художникам нравится Маяковский? – 
допытывается Владимир Ильич. – Конечно! – Горой встают 
кругом.

Поэта тут знают не только по стихам, он – кровный брат все-
му ВХУТЕМАСу. Перед наркомом хлопотал о студенческих 
пайках, в военном ведомстве добивался разрешения о снабже-
нии топливом, сам мастерил в училище эстраду и читал только 
что написанное... А знаком ли Владимир Ильич с последними 
произведениями Маяковского, собирается ли на «Мистерию-
буфф»?.. Осведомленным тут он, признаться, не считает себя, 
но постарается наверстать. И пусть Надежда Константиновна 
не бросает скептических взглядов: давно, мол, собираешься. 
Только-только вот заходил к нему заведующий Центропечатью 
и сговорено было: Ленин прослушает «Мистерию-буфф» Ма-
яковского в чтении автора. Одобрено уже намерение показать 
представление делегатам ближайшего конгресса Коминтерна. 
И горячность энтузиазма молодых художников, их безраздель-
ное доверие к поэту не могут не тронуть, не растопить кое-ка-
ких льдинок предосторожности.

Быть может, Владимир Ильич потеплел бы еще более, знай 
он, хотя бы в общих чертах, нескладную, но вполне закономер-
ную для  предреволюционного «паршивейшего времени» био-
графию таланта. Как «большой задира», движимый избытком 
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Нельзя ли это пресечь? Надо это пресечь. Условимся, чтобы 
не больше двух раз в год печатать этих футуристов и не более 
1500 экз.

2) Киселиса, который, говорят художник-реалист, 
Луначарский-де опять выжил, проводя-де футуриста и прямо, и 
косвенно.

Нельзя ли найти надежных антифутуристов?»
Найти антифутуристов... печатать не более, чем нужно для 

библиотек и любителей. Владимир Ильич не посягает на чьи-то 
увлечения, пусть чудаческие, он не навязывает свои вкусы, да 
вовсе и не о вкусах затевает спор. Он защищает коммунисти-
ческое мировоззрение, которое зиждется на всем лучшем, что 
человечество выработало, он очерчивает партийную позицию в  
искусстве.

Тут нет строго писаных правил или исчерпывающих тезисов, 
но своими взглядами и оценками Владимир Ильич не раз делился 
с ближайшими товарищами, с просвещенцами и самим Луначар-
ским, на встречах с писателями и художниками, особенно об-
ширным вышел разговор за чашкой чая с Кларой Цеткин, когда 
она в свой первый приезд зашла вечерком к «Ильичам».

П
ЕРВО-НАПЕРВО осознать свою ответственную роль при 
тектонических родах новой культуры в новом обществе. Ре-

волюция развязывает все скованные до того силы и гонит их из 
глубин на поверхность жизни. Тут неизбежно и хаотическое бро-
жение, и лихорадочные искания, и калейдоскопическое мелька-
ние лозунгов… А наше место? Мы коммунисты. Мы не должны 
стоять сложа руки и давать хаосу развиться, куда хочешь. Мы 
должны вполне планомерно руководить этим процессом и сфор-
мировать его результаты. Предостерегать увлекающихся людей 
искусства от скоростных выдумок и панацей, от сектантства и 
кастовости, пустой растраты сил и толкающей на ложные пути 
всякой политической ереси.

Сокрушительное столкновение «старого» и «нового» в мире 
искусства Владимиру Ильичу кажется совершенно неоправдан-
ным. Почему нам нужно отворачиваться от истинно прекрасно-
го, отказываться от него только на том основании, что оно «ста-
ро»? Почему надо преклоняться перед новым, как перед богом… 
только потому, что «это ново»? Бессмыслица, сплошная бес-
смыслица! Здесь много лицемерия и, конечно, бессознательного 
почтения к художественной моде... И как часто значительные 
люди, толковые революционеры вдруг теряют свое лицо, тщась 
доказать, что и они стоят «на высоте современной культуры»… 
А вот он, Ленин, имеет смелость заявить себя «варваром». Он не 
в силах признать произведения экспрессионизма, футуризма, ку-
бизма и прочих «измов» высшим проявлением человеческого ге-
ния. Он их не  понимает, не испытывает от них никакой радости...

Они с Кларой наперебой подтрунивали над своей старомодно-
стью и от души хохотали, пересказывая возникавшие в памяти 
«шедевры» ирриального искусства.

Важно не наше мнение об искусстве, – со значением подыто-
жил Владимир Ильич, – важно даже не то, что дает оно избран-
ному кругу лиц. Это – особая человеческая ценность. Искусство 
принадлежит народу. Оно должно уходить своими глубочай-
шими корнями в самую толщу широких трудящихся масс. Оно 
должно быть понятно этим массам и любимо ими. Оно должно 
объединять чувства, мысль и волю этих масс, подымать их. Оно 
должно пробуждать в них художников и развивать их...

Вот эту великую аудиторию рабочих и крестьян, самую 
достойную и благодарную, надо представить себе каждому 
xyдожнику, когда он берется за кисть или перо. Искусство надо 
еще приблизить к народу, а народ – к искусству. Для этого нуж-
но поднять общий образовательный и культурный уровень, не 
щадя сил, сберегая на просвещение каждую копейку. Можно 
не сомневаться, Владимир Ильич знает цену представительной 
демонстрации творческих достижений, но, право же, ему лично 
больше по душе две-три школы в захолустных деревнях, чем са-
мый великолепный экспонат на выставке.

Можно, конечно, поспорить и о правомерности мaccoвых 
зрелищ. Но пусть их – не станем возражать, однако, не будем и 
забывать: зрелище – не настоящее большое искусство, а наши 
рабочие и крестьяне – не римский люмпен-пролетариат; не их 
содержат на государственный счет, а они сами содержат государ-
ство. Право, наши рабочие и крестьяне заслужили большего, чем 

зрелище. Они получили право на настоящее великое искусство...
Когда Луначарский узнает содержание бесед Владимира 

Ильича с Кларой Цеткин, он скажет: я солидаризируюсь с этим, 
именно таким смыслом были наполнены и наши многократные 
углубленные беседы с Лениным об искусстве... остается только 
предположить: часто встречавшийся с Луначарским Владимир 
Маяковский не мог не облучаться этим мощным кремлевским 
светом, прямо на него направленным; не мог не переоценивать 
все, что им сделано, что вновь зарождалось.

Н
О УЖ ДОПОДЛИННО известно; новость, которая при-
шла к Маяковскому поздним мартовским вечером 22-го 

года, жарко всколыхнула самые сильные чувства. Друзья теле-
фонировали: сегодня, выступая в Доме Союзов перед делегатами 
съезда металлистов, Владимир Ильич обратился к твоим «Про-
заседавшимся»... Конечно, поэт не мог усидеть дома, не мог до-
ждаться утра, помчался по ночной Москве разузнать доскональ-
но, по словцу, по штриху восстановить, как все было, что именно 
сказал Ильич.

Было все естественно, буднично, по-деловому, – пояснили 
ему. – Владимир Ильич накануне прочитал в газете стихотво-
рение, оно ему понравилось, показалось очень метким: и когда 
в докладе заговорил о болячках аппарата, о неразберихе и бес-
плодности, вспомнил Маяковского... Я, говорит, не принадлежу 
к поклонникам его поэтического таланта (и тут же скромно со-
слался на некомпетентность), но давно не получал такого удо-
вольствия с точки зрения политической и административной... 
Пересказал делегатам, как поэт вдрызг разделал перезаседателей 
и поиздевался над неумехами-коммунистами. Не знаю, мол, как 
насчет поэзии, а насчет политики ручаюсь, что это совершенно 
правильно...

Потом Владимир Владимирович обнаружил еще немаловаж-
ную деталь: Ленин решил улучшить, обогатить стихотворение 
– навел-таки мостик между классикой и футуризмом. Обрисовал 
рабочим классический типаж Обломова – вот, говорит, люби-
тель бесконечных мечтаний и планов. Три революции проспал, а 
теперь тут в комиссиях заседает... А что такое наши заседания и 
комиссии? Это очень часто... Бюрократический Обломов, игра-
ющий в дела – худший враг в нас самих. Обломова надо долго 
чистить, трепать и драть, чтобы какой-нибудь толк вышел.

Ленин ручается за Маяковского «насчет политики»... Выс-
ший аттестат зрелости! И поэт не скрывает радости: если Ильич 
уже признает, что мое политическое направление правильно, вы-
ходит, что я делаю успехи в коммунизме. Это для нашего брата 
самое насущное, самое главное!

Будто только и ждал этого Ильичева одобрения заслоненный 
футуристом гений поэта... Он еще посражается с собой, повы-
трясает неуемного комфута, но прямо с этого порога шагает к 
великой поэзии, где щедрословие повенчается с простотой, прав-
да жизни – со страстью борьбы; он шагает в свою десятилетнюю 
«болдинскую осень» и, создавая с пушкинской ясностью свои 
революционные шедевры, о многих может сказать: «считаю про-
граммной вещью».

Делаю успехи в коммунизме... Какое должно быть мощное 
лучение радости! И гордый вызов – не верите? Он распрямляет-
ся, как великан, решившийся на самое главное испытание. «На-
чал обдумывать поэму «Ленин». Он хочет жизнью Ильича, име-
нем его сказать самое сокровенное о коммунизме.

…Еще в пути 23-й год. Люди, перечитывая бюллетени, го-
ворят друг другу: мы надеемся. И Маяковский живет надеждой 
хотя бы самой краткой встречи с Ильичом. Но судьба развела-
таки стрелки жизней. Поэт увидел вождя только лютым янва-
рем, в ошеломлении проходя через траурный зал. Он пересекал 
затем улицу, поднимался в редакцию «Рабочей газеты», отогре-
вал окоченевшие руки, не отрываясь от замерзшего окна, и вновь 
уходил в самый конец очереди, чтобы опять влиться в реку скор-
би… Чтобы еще на минутку один на один остаться с огромной 
единственной правдой.

Когда пройдут через него тысячами токов выстраданные сти-
хи о Ленине, он увидит сам, что родилась не просто лучшая по-
эма о Ленине, родилось его сокровенное ясное ленинское слово 
о коммунизме. Здесь слитным стало сердцебиение Ленина и Ма-
яковского.
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ную зиму в Смольном расстреляли 
шестерых поваров за то, что подали 
начальству холодные булочки. Без-
дарность этой выдумки достаточно 
очевидна. Во-первых, повара не пода-
ют булочек. Во-вторых, почему в том, 
что булочки успели остыть, виноваты 
целых шесть поваров? Все это явно 
бред воспаленного соответствующей 
тенденцией воображения».

Как вспоминала одна из двух де-
журных официанток Военного совета 
Ленинградского фронта Анна Страхо-
ва, во второй декаде ноября 1941 года 
Жданов вызвал ее и установил жест-
ко фиксированную урезанную норму 
расхода продуктов для всех членов Во-
енсовета Ленинградского фронта (ко-
мандующему М.С. Хозину, себе, А.А. 
Кузнецову, Т.Ф. Штыкову, Н.В. Со-
ловьеву). Участник боев на Невском 
пятачке, командир 86-й стрелковой 
дивизии (бывшей 4-й Ленинградской 
дивизии народного ополчения) пол-
ковник Андрей Матвеевич Андреев 
упоминает в мемуарах, как осенью 
1941 г., после совещания в Смольном, 
видел в руках Жданова небольшой 
черный кисет с тесемкой, в котором 
член Политбюро и первый секретарь 
Ленинградского обкома и горкома 
ВКП(б) носил полагавшейся ему пай-
ковый хлеб – хлебная пайка выдава-
лась руководству несколько раз в не-
делю на два-три дня вперед. Конечно, 
это не были 125 грамм, полагавшихся 
иждивенцу в самый кризисный период 
блокадного снабжения, но, как видим, 
и пирожными с лаун-теннисом тут не 
пахнет.

Действительно, в период блокады 
высшее государственное и военное 
руководство Ленинграда снабжалось 
куда лучше, чем большинство город-
ского населения, но без любимых 
разоблачителями «персиков» – здесь 
господа разоблачители явно экстра-
полируют на то время собственные 
нравы… Предъявлять же руководству 
блокадного Ленинграда претензии в 
лучшем снабжении – значит предъяв-
лять такие претензии и солдатам Лен-

фронта, питавшимся в окопах лучше 
горожан, или обвинять летчиков и 
подводников, что они в блокаду кор-
мились лучше рядовых пехотинцев. В 
блокадном городе все без исключения, 
в том числе и эта иерархия норм снаб-
жения, подчинялись целям обороны и 
выживания, так как разумных альтер-
натив тому, чтобы устоять и не сдать-
ся, у города просто не было...

Показательный рассказ о Жданове 
в военном Ленинграде оставил Гарри-
сон Солсбери, шеф московского бюро 
«Нью-Йорк таймс». В феврале 1944 
г. этот хваткий и дотошный амери-
канский журналист прибыл в только 
что освобожденный от блокады Ле-
нинград. Как представитель союзни-
ка по антигитлеровской коалиции он 
посетил Смольный и иные городские 
объекты. Свою работу о блокаде Сол-
сбери писал уже в 60-е гг. в США, и 
его книгу уж точно невозможно за-
подозрить в советской цензуре и 
агитпропе. По словам американского 
журналиста, большую часть времени 
Жданов работал в своем кабинете в 
Смольном на третьем этаже:

«Здесь он работал час за часом, день 
за днем. От бесконечного курева обо-
стрилась давняя болезнь – астма, он 
хрипел, кашлял... Глубоко запавшие, 
угольно-темные глаза горели; напря-
жение испещрило его лицо морщина-
ми, которые резко обострились, когда 
он работал ночи напролет. Он редко 
выходил за пределы Смольного, даже 
погулять поблизости...

В Смольном была кухня и столовая, 
но почти всегда Жданов ел только в 
своем кабинете. Ему приносили еду 
на подносе, он торопливо ее прогла-
тывал, не отрываясь от работы, или 
изредка часа в три утра ел по обыкно-
вению вместе с одним-двумя главными 
своими помощниками… Напряжение 
зачастую сказывались на Жданове и 
других руководителях. Эти люди, и 
гражданские и военные, обычно рабо-
тали по 18, 20 и 22 часа в сутки, спать 
большинству из них удавалось урыв-
ками, положив голову на стол или на-

скоро вздремнув в кабинете. Питались 
они несколько лучше остального на-
селения. Жданов и его сподвижники, 
так ж, как и фронтовые командиры, 
получали военный паек: 400, не бо-
лее, грамм хлеба, миску мясного или 
рыбного супа и по возможности не-
много каши. К чаю давали один-два 
куска сахара. …Никто из высших 
военных или партийных руководите-
лей не стал жертвой дистрофии. Но 
их физические силы были истощены. 
Нервы расшатаны, большинство из 
них страдали хроническими заболева-
ниями сердца или сосудистой системы. 
У Жданова вскоре, как и у других, про-
явились признаки усталости, изнемо-
жения, нервного истощения».

Действительно, за три года блокады 
Жданов, не прекращая изнурительной 
работы, перенес «на ногах» два инфар-
кта. Его одутловатое лицо больного 
человека через десятилетия даст повод 
сытым разоблачителям, не вставая с 
теплых диванов, шутить и лгать о чре-
воугодии руководителя Ленинграда во 
время блокады.

Валерий Кузнецов, сын Алексея 
Александровича Кузнецова, второ-
го секретаря Ленинградского обкома 
и горкома ВКП(б), ближайшего по-
мощника Жданова в годы войны, в 
1941 г. пятилетний мальчик, ответил 
на вопрос корреспондентки о питании 
ленинградской верхушки и столовой 
Смольного в период блокады:

«Я обедал в той столовой и хорошо 
помню, как там кормили. На первое 
полагались постные, жиденькие щи. 
На второе – гречневая или пшенная 
каша да еще тушенка. Но настоящим 
лакомством был кисель. Когда же мы 
с папой выезжали на фронт, то нам 
выделяли армейский паек. Он почти не 
отличался от рациона в Смольном. Та 
же тушенка, та же каша.

– Писали, что в то время, как горо-
жане голодали, из квартиры Кузне-
цовых на Кронверкской улице пахло 
пирожками, а Жданову на самолете до-
ставлялись фрукты...

– Как мы питались, я уже вам рас-
сказал. А на Кронверкскую улицу за 
все время блокады мы приезжали с 
папой всего-то пару раз. Чтобы взять 
деревянные детские игрушки, ими рас-
топить печку и хоть как-то согреться, 
и забрать детские вещи. А насчет пи-
рожков... Наверное, достаточно будет 
сказать, что у меня, как и у прочих 
жителей города, была зафиксирована 
дистрофия.

Жданов... Понимаете, меня папа ча-
сто брал с собой в дом Жданова, на 
Каменный остров. И если бы у него 
были фрукты или конфетки, он бы на-
верняка уж меня угостил. Но такого я 
не припомню».

Когда с господами либеральными 
историками случится диабет, они явно 
перейдут на пирожные и апельсины.

  Егор МИХАЙЛОВ
Ленинград  
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ревинстинкта, оступил-
ся в футуризм. Какое 
«бурлючье чудачество» 
учинили над ним обо-
зленные на жизнь, но не 
лишенные меркантиль-
ной сноровки дяди. Как 
один «футуристический 
иезуит слова» уведом-
лял другого: в руках, 
мол, у меня «дикий са-
мородок, горит само-
уверенностью. Я вну-
шил ему, что он – Джек 
Лондон. Очень доволен. 
Приручил вполне, стал 
послушным; рвется на 
пьедестал борьбы за 
футуризм. Необходи-
мо скорей действовать. 
Бурно!»

Если бы Влади-
мир Ильич представил 
въяве, какие голго-
фы аудиторий прошел 
от рождения этот по-
этический талант, не 
осознавая отчетливо до 
поры, опирается ли он 
на посох новатора или 
орудует дубиной новиз-
ны, оглушая буржуа, 
издеваясь над «епархи-
альным бытом». И сама 
же Голгофа – атмосфе-
ра антагонизма между 
глухой буржуазной толпой и рвущимся к берегам будущего 
поэтическим голосом – до боли ломает этот голос, загоняет в 
зашифрованность образов и мыслей. Как удобно было в такой 
атмосфере руками этого «полувеликана» наносить «пощечины 
общественному вкусу», сбрасывать с парохода современности 
нечто весьма ценное из общего достояния! Но ни озлобленное 
шиканье толпы, ни гипноз поводырей-попутчиков не могут за-
глушить поднимающийся в душе поэта пафос социалиста, все 
острее осознаваемое чувство революционного протеста. Для 
истинно великого таланта углубленная работа и честное само-
выражение – всегда путь к большой правде, к большим откры-
тиям. Владимир Ильич наглядно пояснил это обществу, разво-
рачивая перед ним самую большую глыбу русской литературы. 
Со временем это можно было бы проследить и по поэтическим 
вершинам Маяковского.

НО СЛЕДУЮЩАЯ «встреча» с Маяковским, случившая-
ся вскоре, оставила горький осадок. Месяца через два-три 

Владимир Ильич к удивлению своему обнаруживает неожидан-
ный подарок – госиздатовский экземпляр поэмы «150 000 000» 
с дарственной надписью: «Товарищу Владимиру Ильичу с ком-
футским приветом.  Владимир Маяковский». Ниже, как соав-
торы, расписались Л. Брик, О. Брик, Б. Кушнер, Б. Малкин, Д. 
Штеренберг, Н. Альтман. Hа привычном месте автора – гриф: 
«Российская Социалистическая Федеративная Советская Ре-
спублика». Получается что-то вроде государственного эталона 
нового искусства (собственно автором и  задумывалось некое 
произведение всех для всех. «Кончил «Сто пятьдесят миллио-
нов». Печатано без фамилии. Хочу, чтобы каждый дописывал и 
лучшил. Этого не делали, зато фамилию знали все»). И Ленин 
не стал этого делать, он видел, что «лучшить» необходимо всю 
коммунистическую работу на культурном фронте.

Прочитав поэму, расстроился и рассердился. Опять ниги-
листические выпады против классики, опять призывы пустить 
по ветру «культурности конфетти». Опять эта ни с чем не со-
образная претензия поставить над социалистической народной 
культурой какое-то нелепое «комфутство». И не только над 

культурой. Заявляли 
же комфуты громо-
гласно: «Футуризм не 
только художествен-
ное движение, это 
целое мировоззрение, 
лишь базирующееся 
на коммунизме, но в 
итоге оставляющее 
его как культуру поза-
ди...» И не где-нибудь 
заявляли, а в издании 
Наркомпроса. Беда не 
в неудачных поэтиче-
ских экспериментах, 
а в настойчиво насаж-
даемой ошибочной 
линии, тем более вред-
ной, что она маскиру-
ется государственным 
учреждением, выдает-
ся за государственную 
установку. 

Заприметив на бли-
жайшем же заседании 
А.В. Луначарского, 
Владимир Ильич ата-
кует его сердитой за-
пиской:

«Как не стыдно го-
лосовать за издание 
«150 000 000» Мая-
ковского в 5000 экз.?

Вздор, глупо, мах-
ровая глупость и пре-
тенциозность.

По-моему, печатать такие вещи лишь 1 из 10 и не более 
1500 экз. для библиотек и для чудаков.

А Луначарского сечь за футуризм».
И тут же возвращается с объяснением на обороте: мне, мол, 

это ведь самому не нравится, уверяет Анатолий Васильевич, а 
вот Брюсов-де восхищался, и у рабочих автор при чтении имел 
успех... Нарком, конечно, готов клятвенно восклицать, как в 
прошлом сентябре на сессии ВЦИК: «Да будет всем известно, 
что я никогда футуристом не был, не являюсь футуристом и не 
буду футуристом».

Оно, конечно, так, но не вы ли, добрейший Анатолий Ва-
сильевич, как заботливая наседка, пригрели футуристов в нар-
компросовском ИЗО? Не вы ли, вскоре после революции, когда 
подыскивались надежные люди на ключевые позиции работы 
с интеллигенцией, без оглядки давали пламенные поручитель-
ства за этих «решительных модернистов» – помните? – «горя-
чо рекомендую вам моего друга – преданного нашему общему 
делу –  тов. Давида Петровича Штеренберга, который с само-
го начала советской эры оказывает мне драгоценную помощь 
в качестве заведующего Отделом изобразительных искусств». 
Красиво сказано! А теперь Штеренберг повернул «наше дело» 
к покровительству «комфутов» –  уж под его крылом в ИЗО 
вся компания «соавторов» «150 000 000». Из-под его крыла вы-
крикивает модернист Пунин: «Взорвать, разрушить, стереть с 
лица земли старые художественные формы – как не мечтать 
об этом новому художнику, пролетарскому художнику, новому 
человеку?» Не такими ли подхлестываниями загоняют в тупик 
молодые таланты? Вот за это и «сечь» Луначарского.

Еще прошлой осенью на сессии ВЦИК во время доклада 
наркома просвещения Владимир Ильич пометил себе: «Худ. от-
дел (футуризм)». Теперь видит: позиция невмешательства до-
рого обходится. После фехтования с наркомом обратился без 
обиняков к заместителю:

«Тов. Покровский! Таки и так прошу Вас помочь в борьбе с 
футуристами и т.п.

1) Луначарский провел в коллегии (увы!) печатание 
«150 000 000» Маяковского.

Анна Паршикова из Томска 
переехала в поселок на Алтае 
из-за проблем со здоровьем 
младшего сына. Перевезла 
его и четырех дочек и начала 
строить жизнь с нуля.  

Раньше Анна работала, как 
говорит она сама, в «город-
ской профессии» – была дет-
ским фотографом, ездила по 
садам и школам Томска. «До 
той поры, пока у меня не ро-
дился сын Леша, – вспоминает 
женщина. – Ему поставили ди-
агноз, у него проблемы с кле-
точками в крови. Слава Богу, 
сейчас в деревне он как будто 
выздоравливает, но мы до сих 
пор стоим на учете в Москве, в 
Центре Рогачева».            

За три года в городе состоя-
ние мальчика не улучшилось: 
он сильно болел, каждый год 
для семьи был испытанием. 
«Я больше не могла работать 
выездным фотографом, мне 
надо было 100% времени на-
ходиться дома и думать только 
о здоровье маленького ребен-
ка», – объясняет Анна. Плюс 
в тот период обстановка была 
психологически сложная…

«Произошел развод, с па-
пой моих детей мы не могли 
вместе находиться. Надо было 
переехать срочно, вместе с 
детьми. И совершенно случай-
но в тот же день – я тогда всех 
спрашивала, где найти жилье 
– выяснилось, что у кого-то в 

деревне стоял пустой дом, как 
в Простоквашино», – вспоми-
нает Анна.

Деревня, в которой был этот 
дом, называлась Восход и на 
деле оказалась полузаброшен-
ным поселком в Алтайском 
крае. И тогда, пять лет назад, 
лишившись всего, что могло 
бы удержать в городе, Анна 
собрала четверых детей и с 
«туристическими портфель-
чиками» уехала туда – не по-
смотреть, а сразу жить: «Дом 
сняли у родственников знако-
мых и начали жить, сразу за-
ехав, в январе. Потом так же 
случайно нам предложили ку-
пить уже другой дом. Ветхий, 
конечно, но зато своя крыша 

над головой. Выкупили его в 
рассрочку. Стоит, кстати, на 
той же улице».

Анна никогда не жила в де-
ревне, была горожанкой, но 
всегда мечтала переехать в 
собственный дом, ближе к 
природе.

Восход действительно со-
всем не похож на город: со-
гласно списку в сельсовете, 
в нем живет около 240 че-
ловек. «По факту, наверное, 
меньше, потому что у нас тут 
стоят просто закрытые дома, 
– говорит Анна. – Люди тут 
прописаны, но уехали в город 
работать, побросали хозяй-
ство». Ребятишки ездят на 
автобусе учиться в соседнее 

село Плешково, потому что 
своих образовательных и вос-
питательных учреждений 
здесь «не держат». Способов 
заработать в деревне немного: 
можно работать удаленно, то 
есть как бы все равно в городе, 
или заниматься фермерством. 
Анна рассказывает: «Я всегда 
думала, как мне работать, что-
бы проводить с детьми больше 
времени. Задумалась над тем, 
чтобы козочку завести, чтобы 
поднимать грудного сына».

Женщина не привыкла по-
лагаться на государство или 
«жить на пособия», всегда ра-
ботала. Да и хотелось наконец-
то завести свое хозяйство. 
Дети растут, а их нужно хоро-
шо кормить, лучше всего на-
туральными продуктами, рас-
суждала она. Деньги на ферму 
было решено собирать с помо-
щью народного сбора средств 
на проекты, самостоятельно 
размещаемые на специальных 
платформах авторами.

«Что импонирует, так это 
то, что «краудфандинг» – это 
не просто «попросить денег», 
– воодушевленно объясняет 
Анна. – А что за это ты мо-
жешь предложить свою рабо-
ту. Найти тех людей, которые 
вдохновятся этой идеей и захо-
тят стать соучастниками про-
екта, помочь».

Кто-то просто переводил 
деньги на новую ферму «Кор-
милица», а кто-то высылал их 
с условием «вознаграждений». 
Конечно, молоко, натураль-
ные выдержанные сыры, ро-
машковый и липовый чаи не 
так просто передать дарите-
лям. Но можно было одарить 
этой полезной, вкусной едой 
ближнего.

«Так как у нас уже появи-
лась коровка (молока хватало 
с избытком), мы поставляли 
нуждающимся детям бес-
платно. И это вознаграждение 
очень понравилось людям: мы 
передали более 70 трехлитро-
вых банок. И у нас есть семьи, 
которые получали это молоко 
бесплатно длительное время».

«Нас как будто нет, но мы 
есть, – объясняет Анна, говоря 
о том, как живет Восход. – У 
нас тут все равно есть ребя-
тишки, человек 70. Их возят 
за 15 километров в школу в 
другое село. Тут, получает-
ся, ничего для детей нет: ни 
школы, ни садика». Игровую 
площадку в поселке заменила 
разрушенная советская фер-
ма: «Это меня очень даже бес-
покоило как маму. Думаю: «А 
если сейчас и мои ребята пой-
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На протяжении ряда 
лет «Советская Россия» 
внимательно ищет и на-
ходит по всей стране, от 
Тихого океана до Бал-
тики, болеющих за От-
ечество, за свою землю, 
неравнодушных, иници-
ативных простых людей, 
которые свою жизнь 
подчинили служению 
людям, сделав это сво-
им личным жизненным 
проектом. В мае про-
шлого года («СР», 28.05.) 
газета рассказала об 
Ирине Погребовской,  
главе Вешкельского 
сельского поселения в 
Карелии, которая возро-
дила считавшееся уми-
рающим село, победив в 
противостоянии с респу-
бликанскими и муници-
пальными чиновниками, 
списавшими деревню. В 
июне этого года («СР», 
23.06.) газета написала 
о  Патимат Сайгитмаго-
медовой, которая много 
лет откладывала пен-
сию, а потом в один миг 
потратила все сбере-
жения на строительство 
дороги и ремонт моста 
в родном дагестанском 
селе Сивух...

 И таких примеров по 
всей России множество. 
Люди, разуверившись 
в нынешней власти и 
больше не надеясь на 
чиновников и депутатов, 
в силу абсолютно разных 
обстоятельств, берут 
инициативу в свои руки, 
воодушевляют своим 
примером, верой окру-
жающих и вершат до-
брые дела на благо всех.

Сегодня в нашем про-
екте две новых, неожи-
данных истории…

Наш очеркист 
Елена Лакриц со-
ставила портреты 
двух героинь  - Анны 
Паршиковой и Мар-
гариты Баевой, по 
свидетельствам и 
документам. Ждем 
от читателей новых 
писем, адресов и имен 
неугомонных энтузи-
астов с их личными 
проектами.

Кормилица
Елена ЛАКРИЦ

Личный проект
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Мастерские взлетели на воздух 
Чапаевский завод «Промсин-

тез» 7 июля 2023 года в букваль-
ном смысле прогремел на всю 
страну. Взрыв, произошедший, 
предположительно, во время 
демонтажа трубопровода, унес 
жизни 6 человек. Он произошел 
во время проведения ремонт-
ных работ на трубопроводе по-
дачи азота к производственным 
мощностям завода. Погибшие 
и травмированные рабочие (в 
основном электрогазосварщи-
ки и слесари-ремонтники) тру-
дились в третьем и пятом цехах 
предприятия. По первоначаль-
ной информации, сварщики за-
нимались демонтажем участка 
старой линии, меняли износив-
шуюся трубу на другую, причем 
уже использованную в ОПК, в 
которой могли оставаться взры-
воопасные вещества. 

В прокуратуре Самарской об-
ласти ограничились сообще-
нием о том, что на место про-
исшествия из Самары выдви-
нулся руководитель надзорного 
ведомства Сергей Берижицкий, 
дабы координировать деятель-
ность правоохранительных ор-
ганов и аварийных служб. По 
факту ЧП до сих идет пор про-
верка исполнения руководством 
предприятия требований Феде-
рального законодательства, по-
сле чего, вероятно, появится 
акт прокурорского реагирова-
ния. Следственное управление 
СКР по Самарской области воз-
будило уголовное дело по статье 
«Нарушение правил безопас-
ности при ведении строитель-
ных или иных работ, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух или более лиц». В резуль-
тате взрыва погибли шесть че-
ловек, еще двое получили ране-
ния. 

l l l

В социальных сетях рассказа-
ли, что в числе погибших и по-
страдавших, возраст которых со-
ставляет от 26 до 55 лет, оказа-
лись вместе с рабочими началь-
ник цеха (Максим Игоревич 
Щуров) и механик: 

«Видимо, наряда-допуска на 
огневые работы не было, раз по-
гибли начальник цеха и механик 
вместе с рабочими. Видимо, ска-
зали: давайте делайте, а мы, если 
что, отмажем. Вот и случилось. В 
любом случае, соболезнования 
всем родственникам погибших. 

Просто злобит то, что люди хо-
дят на работу за копейки и гиб-
нут, а собственники предприятия 
снимают сливки и еще вдобавок 
куражатся по приезду в незабы-
ваемом офисе, что находится в 
Большом Томылово, а попросту 
зовущемся «плохим домом», – на-
писал Сергей Даймонд. 

«Прежде чем производить ра-
боты с трубопроводом, по ко-
торому идет химическое веще-
ство, трубопровод нужно промы-
вать, производить забор пробы 
на остатки и по данным анализов 
уже ориентироваться – либо на 
повторную промывку при нали-

чии остатков химвеществ, либо, 
при их отсутствии, уже оформ-
лять разрешение на проведение 
огневых работ, – комментиру-
ет Станислав Дулин в качестве 
эксперта. – Разберутся в данном 
деле быстро, только вот людей 
уже не вернуть…» 

«Да потому что нужно делать 
нормальные проверки всех за-
водов. Они же разваливаются, а 
там люди работают. ТБ и началь-
ству все по барабану. А то зара-
нее звонят что приедут – и к про-
верке начинают готовиться, кра-
сить, убираться. А то что здание 
аварийное, оборудование все ста-

рое – всем пофиг. А ТБ ток и хо-
дят наблюдают за рабочими что 
бы их наказать за что-нибудь, а 
на остальное пофиг. Вот отсюда 
и трагедии. Потому что жизнь ра-
бочего сейчас ничто не стоит. И 
эту трагедию замнут по-тихому», 
– уверен Darius Darius. 

«Потому что начальники и ди-
ректора, – считает Александр 
Шмиголь, – набивают свои карма-
ны, и это не только на «Промсин-
тезе», а на любом предприятии 
так – денег нет, но вы сделайте…. 
И т.д. и т.п., б /у запчастями, и хо-
дят вокруг: «давайте быстрее, бы-
стрее»… Слов нет, одни эмоции, 
царствия небесного погибшим, а 
семьям – глубочайшие соболезно-
вания, крепитесь…» 

«Мы там все как на порохо-
вой бочке. Никто от этого, к со-
жалению, не застрахован», – под-
тверждает Dark Moon. 

l l l
История завода восходит еще 

к временам Российской импе-
рии. «Высочайшим соизволени-
ем, последовавшим во второй 
день декабря 1909 года, разреше-
но построить Самарский завод 
взрывчатых веществ на участке, 
принадлежащем Крестьянскому 
земельному банку, в четырех вер-
стах от станции Томылово Зла-
тоустовской железной дороги», 
– так писали газеты о царском 
указе, положившем начало исто-
рии предприятия. «Директором» 
строящегося, а затем и функцио-
нирующего завода был назначен 
генерал-майор артиллерии Вла-
димир Порфирьевич Иващен-
ко. Датой открытия предприятия 
считается 15 сентября 1911 года, 
когда была выпущена первая 
продукция. Таким образом, сей-
час заводу, на котором произо-

шло ЧП из-за демонтажа старого 
оборудования, – 111 лет. 

Завод до 1918 года именовался 
Сергиевским, но село Сергиевск, 
находящееся на другом краю Са-
марской области, здесь ни при 
чем. Предприятие изначально 
базировалось близ нынешнего 
города Чапаевска и носило имя 
генерала – инспектора артилле-
рии Великого князя Сергия Ми-
хайловича. 

В советские времена этот за-
вод был известен под названием 
«Полимер», а нынешнее имя – 
«Промсинтез» было ему присво-
ено в 1997 году. 

Если коротко, завод специали-
зируется на выпуске взрывчатых 
и химических веществ, применя-
емых как в военной, так и в гор-
нодобывающей промышленно-
сти. «Промсинтез» является гра-
дообразующим предприятием 
для Чапаевска, на нем работает 
более 1200 человек, а городскую 
казну налогами завод пополняет 
более чем наполовину. 

Это не первое ЧП на произ-
водстве, имеющем повышенную 
опасность из-за специфики вы-
пускаемой продукции. «Самый 
крупный инцидент за всю исто-
рию предприятия произошел 16 
февраля 1944 года. Неожиданно 
взлетела на воздух мастерская 
№244, а затем, всего через пять 
минут, взорвалась также и сосед-
няя с ней мастерская №261. На 
месте кирпичных зданий обра-
зовались две громадные ворон-
ки глубиной до 9 метров. Поми-
мо самих мастерских, взрывы в 
тот момент частично или полно-
стью разрушили еще 44 произ-
водственных объекта. Всего во 
время этой трагедии погибло 80 
человек, в том числе 69 работни-
ков завода. Остальные погибшие 

были рядовыми горожанами, ко-
торых взрывная волна достала 
даже за заводским забором», – 
писал сайт «историческая-сама-
ра.рф». 

Взрывы с жертвами происхо-
дили на предприятии и позже – в 
1955, 1958, 1984 и 1985 годах. 10 
лет назад, в августе 2013 года, на 
территории предприятия удари-
лись в отбойник и перевернулись 
несколько вагонов, нагруженных 
тротилом. «Один вагон лежит, 
другой стоит, а третий – в полу-
висячем состоянии, из него-то 
и вывалилось примерно 6 кило-
граммов тротила», – так описы-
валась чрезвычайная ситуация в 
сводках МВД. 

Всего в каждом из вагонов на-
ходилось по 60 тонн взрывчато-
го вещества, предназначавшего-
ся для горных работ. К счастью, 
тротил не сдетонировал на жаре 
и обошлось без жертв и постра-
давших. Тогда, двумя месяцами 
ранее, в Чапаевске произошло 
ЧП гораздо более крупного мас-
штаба. В июне 2013 года загоре-
лись и стали взрываться боепри-
пасы, подлежавшие утилизации, 
на военном полигоне близ горо-
да, в непосредственной близо-
сти от трассы Самара–Волгоград. 
«Салют» продолжался несколь-
ко дней, погиб один человек. На 
этом фоне инцидент с опроки-
нувшимися вагонами на «Пром-
синтезе» не получил большого 
резонанса. Теперь, спустя десять 
лет, – уже более серьезное проис-
шествие с человеческими жерт-
вами. 

Прошла почти неделя с момен-
та трагедии, никаких официаль-
ных итогов расследования пока 
не обнародовано. 

По материалам 
информагентств 

«КамАЗ» 
тормознули

Остановка конвейера  
из-за нехватки рабочих 
Из-за кадрового голода фи-

лиал «КамАЗа» «Объединен-
ные автомобильные техноло-
гии» (ОАТ) оказался на гра-
ни остановки работы, заявил 
директор по развитию груп-
пы Илья Семенов. «На пред-
приятиях российского авто-
прома сокращалось количе-
ство персонала всегда. В про-
шлом году мы досокращались 
до того, что сейчас не можем 
запуститься», – сообщил он. В 
2022 году в группе работали 8 
тысяч сотрудников, сейчас их 
число сократилось до 7 ты-
сяч. Семенов объяснил паде-
ние количества кадров сниже-
нием производства автомоби-
лей в России. После введения 
западных санкций и массо-
вого ухода из РФ зарубежных 
автоконцернов производство 
легковых автомобилей в 2022 
году упало на 67%, до истори-
ческого минимума в 450 ты-
сяч штук, следует из данных 
Росстата. Нанять новых ра-
ботников предприятие не мо-
жет из-за продолжающего со-
кращения зарплат в отрасли. 
«Мы работаем буквально из 
последних сил. Нам реально 
не хватает тысячи человек. Ис-
ходя из тех ставок, тех цен, ко-
торые сейчас есть на конвейе-
ре автозаводов, мы не можем 
производить продукцию», – 
признал Семенов. Единствен-
ным выходом из ситуации он 
назвал повышение цен на ав-
томобили. «Мы не видим дру-
гого варианта, когда у нас зар-
плата неконкурентоспособная. 
Как мы будем набирать лю-
дей? Как будем исполнять пла-
ны, которые перед нами сто-
ят?» – сказал топ-менеджер. 

Сейчас более трети (35%) 
промышленных предприятий 
заявили о дефиците сотруд-
ников, следует из исследова-
ния Института экономической 
политики. Минтруда в апреле 
оценивало число незакрытых 
вакансий в промышленности, 
производстве и сельском хо-
зяйстве России в 560 тысяч. 

Производство новой модели 
Lada Largus также может со-
рваться из-за нехватки компо-
нентов, сказал Илья Семенов. 
«У нас следующая машина – 
Largus на конвейере «АвтоВА-
За». Largus сложна тем, что 
очень много компонентов нуж-
но локализовать. Но есть еще 
производители оснастки – вот 
без них мы не запустим произ-
водство», – сказал он на сес-
сии по автопрому в рамках вы-
ставки «Иннопром-2023». По 
словам топ-менеджера, произ-
водителей штамповой оснаст-
ки загрузили гособороназака-
зами и госпрограммами. «Даже 
наш собственный (входящий в 
«КамАЗ») «Димитровградский 
инструментальный завод» по-
сылает нас в 2024 год. Факти-
чески мы обежали всех оте-
чественных производителей 
оснастки, и мы никого не на-
шли», – посетовал Семенов. 
Здесь также всё отчетливее 
перспектива остановки кон-
вейера из-за нехватки рабочих 
рук. «Как будем исполнять пла-
ны, которые перед нами стоят, 
не представляю…» – заявил 
топ-менеджер. 

Четыре медали 
на олимпиаде в ОАЭ 

Школьники из России заво-
евали три золотых и одну се-
ребряную медаль на Междуна-
родной биологической олим-
пиаде (IBO). Она проходила 
в городе Эль-Айн в ОАЭ. Уча-
ствовали 297 подростков из 79 
стран, сообщает Минпросве-
щения. Золотые медали полу-
чили: Петр Попов из Физтех-ли-
цея имени П.Л. Капицы в Дол-
гопрудном; Алиса Тимонина из 
общеобразовательной школы 
московского Центра педагоги-
ческого мастерства. Иван Де-
мидов из Физтех-лицея имени 
П.Л. Капицы в Долгопрудном. 
Серебряную медаль заработал 
Никита Воробьев из общеобра-
зовательной школы московско-
го Центра педагогического ма-
стерства. 

«Новоселье» в селе Лох 
Подростки проведут фести-

валь «Новоселье» в селе Лох, 
недалеко от Саратова. В про-
грамме будут квесты и ма-
стер-классы, свежая еда пря-
мо с грядок, футбол, катание на 
осле, концерт и другие летние 
развлечения. Мероприятие по-
зволит гостям познакомиться 
с селом Лох, где сохранилась 
уникальная водяная мельница 
XIX века и работает сыродель-
ня, а местным жителям – луч-
ше узнать друг друга и прове-
сти время за совместными за-
нятиями.

Врата в загробный мир 

В мексиканском городе Мит-
ла под христианской церковью 
нашли подземные руины ин-
дейского храма с вратами в за-
гробный мир. Он существовал 
до прихода испанских колони-
заторов. Возможно, именно 
этот храм описывал священник 
Франсиско де Бургоа в 1674 
году. В доколумбовую эпоху на 
территории Митлы жила ци-
вилизация сапотеков. Они по-
строили пять групп прямоу-
гольных зданий с дворами. В 
подземных помещениях хоро-
нили высокопоставленных жре-
цов и правителей. 

Неделя стала самой 
жаркой 

Начало июля стало са-
мой жаркой неделей на пла-
нете за всю историю наблю-
дений. Средняя глобальная 
температура 7 июля достиг-
ла 17,24 оC  – это на 0,3 оC 
выше предыдущего рекорда – 
16,94 оC, который был установ-
лен 16 августа 2016 года, сооб-
щает Всемирная метеорологи-
ческая организация. Темпера-
туры сейчас рекордно высокие 
как на суше, так и в океанах. 
Все из-за эффекта Эль-Ниньо. 
Он будет влиять на погоду на 
планете до 2024 года. 

Запретили ловить 
китов и дельфинов 

В России запретили вылов 
китов, дельфинов и других мор-
ских млекопитающих в учебных 
и культурно-просветительских 
целях. Соответствующий закон 
вступит в силу 1 сентября 2024 
года. «Запрет приведет к за-
крытию возможностей попол-
нения дельфинариев, морских 
цирков и так далее животны-
ми, отловленными в природной 
среде, но не запрещает попол-
нение рожденными в неволе 
особями», – говорится в пояс-
нительной записке. 

НАТО в Вильнюсе: задарили, но не утешили

Зарубежное досье 

Зеленский привел в ярость США
Вильнюс, Литва: президент 

Украины Владимир Зелен-
ский встряхнул саммит лидеров 
НАТО, раскритиковав их со-
вместное заявление о возмож-
ном членстве его страны, на-
звав отсутствие конкретных сро-
ков «беспрецедентным и абсурд-
ным». В своем пламенном твите 
Зеленский разочаровал сторон-
ников Украины внутри альян-
са, которые считали, что обеспе-
чили победу Киеву, подтолкнув 
Соединенные Штаты, Герма-
нию и другие страны, сопротив-
ляющиеся согласию, «направить 
приглашение Украине вступить 
в альянс, когда союзники согла-
сятся и условия будут выполне-
ны», как говорится в декларации, 
кропотливо выработанной в ходе 
переговоров между 31 членом 
НАТО. 

Украина потребовала четкого 
графика членства в НАТО, кото-
рый включает конкретные шаги 
и вехи. Но многие страны НАТО 
осторожно относятся к риску 
прямой войны с Россией, и они 
искали способ сбалансировать 
надежды Украины с прагматич-
ными расчетами в области безо-
пасности. 

Гневное вмешательство Зелен-
ского, которое произошло перед 
заключением окончательного со-
глашения, но после того, как уже 

начали распространяться фор-
мулировки, наводило на мысль, 
что альянс еще не нашел способа 
удовлетворить обе стороны. Ди-
пломаты НАТО надеялись выпу-
стить единую декларацию о пер-
спективах членства Украины в 
качестве триумфального момен-
та перед визитом Зеленского на 
саммит. 

Резкое заявление стало по-
следней авантюрой украинского 
президента, который без колеба-
ний раскритиковал своих сторон-
ников, когда почувствовал мо-
мент, чтобы заручиться большей 
поддержкой Украины. Диплома-
ты НАТО, которые, как и другие, 
говорили на условиях анонимно-
сти, чтобы откровенно расска-
зать о напряженных переговорах, 
заявили, что подозревают, что он 
использовал твит в качестве пе-
реговорной тактики. 

«Сейчас, по пути в Вильнюс, 
мы получили сигналы о том, что 
определенные формулировки 
обсуждаются без участия Укра-
ины», – написал Зеленский в 
Twitter. «И я хотел бы подчер-
кнуть, что эта формулировка ка-
сается приглашения стать членом 
НАТО, а не членства Украины. 
Это беспрецедентно и абсурдно, 
когда не установлены временные 
рамки ни для приглашения, ни 
для членства Украины». 

Он заявил, что лидеры НАТО 
несерьезно относились к при-
глашению Украины вступить в 
альянс, и пожаловался, что их 
подход указывает на то, что вме-
сто этого они хотели сохранить 
членство в НАТО в качестве раз-
менной монеты для возможных 
переговоров с Россией. 

Прямое сообщение Зеленско-
го в Twitter из 170 слов удивило 
политиков на саммите, где Бай-
ден надеялся продемонстриро-
вать единство против России и 
подчеркнуть свою способность 
сплотить глобальных партнеров – 
ключевой компонент его предвы-
борной кампании. 

Члены делегации США были 
в ярости от твита Зеленского, по 
словам чиновника, знакомого с 
ситуацией, который говорил на 
условиях анонимности из-за де-
ликатных дипломатических со-
ображений. 

Ссора из-за членства Украины 
угрожала затмить значительную 
помощь и поддержку, одобрен-
ные для борьбы страны с Рос-
сией. 

Позже, примерно через 10 ми-
нут после публикации твита Зе-
ленского, Байден и Столтенберг 
пожали друг другу руки и объя-
вили, что договорились о фор-
мулировках заявки Украины на 
членство. Некоторые политики 

НАТО заявили, что Зеленский 
стремился оказать как можно 
большее давление, прежде чем 
формулировка была официально 
оформлена. 

«Твит оказывает давление на 
альянс», – сказал высокопостав-
ленный представитель министер-
ства обороны НАТО, выступая 
на условиях анонимности, что-
бы обсудить внутренние обсуж-
дения. И это помогает донести 
послание до внутренней аудито-
рии Зеленского, добавил чинов-
ник, чтобы сказать: «я сражаюсь 
до конца». 

Отвечая на твит Зеленско-
го, высокопоставленный чинов-
ник ЕС сказал, что украинские 
чиновники пытаются «вытянуть 
еще немного из союзников», в 
частности, какие конкретные ус-
ловия Украине нужно будет вы-
полнить, чтобы двигаться вперед. 

Но формулировки Зеленского 
были особенно резкими. 

«Остается окно возможно-
стей для того, чтобы выторго-
вать членство Украины в НАТО 
на переговорах с Россией. А для 
России это означает мотивацию 
продолжать свой террор», – на-
писал он. 

Мерил КОРНФИЛД 
The Washington Post (США) 

(Публикуется в сокращении) 

Калейдоскоп

Саммит альянса
Двухдневный саммит НАТО 

начал работу во вторник в ли-
товской столице Вильнюсе. 
«На саммите мы еще больше 
усилим Украину и определим 
видение ее будущего», – заявил 
генеральный секретарь Северо-
атлантического альянса Йенс 
Столтенберг, излагая програм-
му встречи лидеров натовских 
стран. Он анонсировал пакет 
из трех позиций, который пред-
полагается рассмотреть на со-
вещании в Вильнюсе, «чтобы 
сблизить Украину с НАТО». 
Речь идет о «многолетней про-
грамме помощи» Киеву и «обе-
спечении полной совместимо-
сти между вооруженными сила-
ми Украины и НАТО». Альянс 
также намерен «модернизиро-
вать политические связи», соз-
дав Совет НАТО–Украина. «И 
в-третьих, я ожидаю, что ли-
деры Североатлантического 
альянса подтвердят, что Украи-
на станет членом НАТО. И про-
явят единство в том, как при-
близить Украину к ее цели», – 
сказал Столтенберг. 

q q q 

В Кремле тщательно отсле-
живают заявления представи-
телей стран – участниц НАТО, 
чтобы принимать меры по обе-
спечению безопасности Рос-
сии, заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
«Содержательная часть уже на-
чала демонстрировать сильный 
антироссийский настрой, ко-
торый сквозит в заявлениях, в 
выступлениях представителей 
всех стран – членов альянса. 
Однозначно речь идет о самми-
те объединения, которое носит 
ярко выраженный и концен-
трированный антироссийский 
характер, Россия тоже воспри-
нимается ими как враг, как про-
тивник, – отметил он. – Имен-
но в этом ключе и будет ве-
стись обсуждение. Разумеется, 
мы очень тщательно это отсле-
живаем, потому что много вы-
сказываний, и, конечно же, это 
должно и будет предметом для 
глубокого анализа, с тем чтобы 
принимать меры, направлен-
ные на обеспечение нашей соб-
ственной безопасности». На во-
прос, как отразится вступление 
Швеции в  НАТО на безопас-
ности России, он ответил: «Не-
гативно. Негативные послед-
ствия – одноз начно». 

q q q 

Украина уже добилась значи-
тельного прогресса в сфере ре-
форм, но Киев должен и дальше 
проводить их, если хочет при-
соединиться к НАТО, заявила 
CNN старший директор Сове-
та национальной безопасности 
США по делам Европы Аман-
да Слоут. По ее словам, Украи-
на должна усилить реформы в 
сферах безопасности и демокра-
тии. «Президент дал понять, что 
мы считаем, что Украина может 
добиться этого. Но для этого 
ей надо будет соответствовать 
требованиям», – заявила Слоут. 
По итогам первого дня самми-
та НАТО лидеры стран альян-
са выпустили коммюнике о го-
товности ускорить вступление 
Украины в альянс. Слоут назва-
ла его «сильным, позитивным 
сигналом, подтверждающим, 
что Украина станет членом 
альянса». В документе отсут-

ствуют конкретные детали или 
временные рамки. 
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Президент Польши Анджей 
Дуда надеется, что Украина 
станет членом НАТО через не-
сколько лет, сейчас это невоз-
можно из-за продолжающе-
гося там конфликта. «Я наде-
юсь, что через несколько лет 
Украина станет полноправным 
членом нашего альянса, блока 
 НАТО», – сказал он, комменти-
руя принятое в Вильнюсе реше-
ние лидеров  НАТО относитель-
но членства Украины. Накану-
не лидеры альянса договори-
лись, что приглашение Украине 
вступить в НАТО будет сдела-
но, когда об этом договорятся 
все страны блока, а Киев вы-
полнит определенные условия. 
«На мой взгляд, этого совер-
шенно недостаточно», – заявил 
Дуда. По его оценке, принятые 
решения не добавили ясности в 
вопросе вступления Украины в 
НАТО. «Очень сложно соста-
вить график и практически не-
возможно, имея в виду, что нам 
нужно единство для принятия 
решений в НАТО, сейчас гово-
рить о полноправном членстве 
Украины», – отметил президент 
Польши. Он подчеркнул, что 
в настоящее время это невоз-
можно из-за продолжающего-
ся конфликта и обязательств по 
коллективной обороне в Севе-
роатлантическом союзе.  Нака-
нуне генсек альянса Йенс Стол-
тенберг сказал, что все страны 
НАТО придерживаются точ-
ки зрения, что Украину нельзя 
принять в организацию, пока 
в этой стране идут боевые дей-
ствия. 
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Эстония в дополнение к уже 
действующей инфраструктуре 
приема около тысячи военно-
служащих союзных стран по-
строит дополнительно площад-
ки для приема еще около 1600 
солдат в Тапа, в северной ча-
сти республики, и под Выру, на 
юго-востоке. Об этом сообщил 
начальник отдела инфраструк-
туры Госцентра оборонных ин-
вестиций (РКИК) Кади-Кай 
Колло. «В настоящее время 
строятся две приемные зоны. В 
прошлом году была расширена 
зона приема в Тапа, которая бу-
дет включать в себя четыре жи-
лых помещения и две прачеч-
ные, и в ней смогут разместить-
ся около 650 человек», – сказал 
он. По его словам, также строит-
ся новая Южная приемная зона, 
которая будет построена рядом 
с существующим стрельбищем 
Циатсунгылмаа. В этом районе 
будет построено восемь жилых 
помещений, в которых разме-
стятся около 1000 человек. 

q q q 

Франция поставит Украи-
не многоцелевые высокоточ-
ные крылатые ракеты большой 
дальности SCALP, заявил пре-
зидент Эммануэль Макрон. «Я 
думаю, для нас сегодня важно 
направить послание поддержки 
Украине, продемонстрировать 
единство НАТО и проявить ре-
шимость в том, чтобы не допу-
стить победы России», – сказал 
Макрон. Он подчеркнул, что ра-
кеты будут использоваться ис-
ключительно для защиты укра-
инской территории. 

Владелец крупнейшего файлообменника 
Megaupload Ким Дотком опубликовал фото-
графию со встречи лидеров Североатланти-
ческого альянса. На снимке можно увидеть 
расстроенного, одиноко стоящего Зеленско-
го, в то время как другие участники саммита 
активно общаются друг с другом и улыбают-
ся. «Фотку с грустным Зеленским посмотре-
ли, наверное, все. Грустный одинокий Зелен-
ский – это некий символ, что хвост собакой 
вилять не может. Вернее, может, но недолго. 
А второе – что это даже не хвост, а это блоха 
на хвосте. Хвост – это Польша, а Зеленский – 
это блоха на этом хвосте. Но ни хвост, ни тем 

более блоха вилять собакой, голова и желудок 
которой в Соединенных Штатах Америки, не 
могут. Это показали и президенту Польши 
Анджею Дуде в мягкой форме, и Зеленскому 
в жесткой форме», – сделал подпись к снимку 
Ким Дотком. На саммите НАТО в Вильнюсе 
Владимиру Зеленскому дали понять, что он 
не может оказывать ка кое-либо давление на 
страны альянса, этим объясняется расстро-
енный вид украинского лидера, считает он. 
«Вопрос заключается в том, что Зеленский и 
его становящийся нацистским режим по-дру-
гому существовать не могут. Они могут су-
ществовать только в режиме блохи, которая 

всем показывает, что она может вилять соба-
кой. Что будет дальше – это очень большой 
вопрос. Я думаю, что американцы недозрели 
до кадровых выводов. Но созревание амери-
канцев идет очень быстро, что настолько ток-
сичный персонаж не сможет быть их союзни-
ком. Особенно с учетом того, что незадолго 
до саммита Киев решил угрожать «железно-
му» старику Байдену и его «великому» сыну 
тем, что у них есть какая-то папочка про ка-
кие-то деньги, которые на Украине кто-то пи-
лил», – отметил Дотком. 

Публикация Би-би-си 

Европа занята собойЕвропа занята собой

Что известно о заводе «Промсинтез» под Самарой, взрыв на котором унес жизни 6 человек 
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ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК 17 июля 
01:35 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» (12+)
03:15	 Концерт	 «Международный	 день	

русского	романса	в	Кремле»	(12+)
05:10 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-

КЕ!..» (12+)
06:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КАМЕН-

НЫЙ ЦВЕТОК» (6+)
08:00	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:00	Специальный	репортаж	(12+)
11:20 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» (12+)
13:00	 Концерт	 «Международный	 день	

русского	романса	в	Кремле»	(12+)
14:50 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-

КЕ!..» (12+)
16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КАМЕН-

НЫЙ ЦВЕТОК» (6+)

17:35	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:30 «АДРЕС ВАШЕГО 
ДОМА» (12+)

20:05 «ГОРЯЧИЙ СНЕГ» (12+)
22:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:15	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
23:35	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
33–34	серии	(12+)

02:00	Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 «АДРЕС ВАШЕГО 
ДОМА» (12+)

ВТОРНИК 18 июля 
03:55 «ГОРЯЧИЙ СНЕГ» (12+)
05:50	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
06:50	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
33–34	серии	(12+)

08:40	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
11:40 «АДРЕС ВАШЕГО 

ДОМА» (12+)
13:20 «ГОРЯЧИЙ СНЕГ» (12+)
15:20	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
33–34	серии	(12+)

17:10	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:10	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
18:30 «ПАРТИЗАНСКАЯ ИС-

КРА» (12+)
20:25 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
22:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	 репортаж	 «Ка

дры	решают	всё»	(12+)
23:30	«Китай	 сегодня».	 Телевизион

ный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	 35–	
36	серии	(12+)

02:00	Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 «ПАРТИЗАНСКАЯ ИС-
КРА» (12+)

СРЕДА 19 июля 
04:10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
05:45	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
06:45	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
35–36	серии	(12+)

08:35	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	 репортаж	 «Ка

дры	решают	всё»	(12+)
11:35 «ПАРТИЗАНСКАЯ ИС-

КРА» (12+)
13:30 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
15:20	«Китай	 сегодня».	 Телеви

зионный	сериал	«Мао	Цзэдун»	
35–36	серии	(12+)

17:20	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:20	 Специальный	 репортаж	 «Ка
дры	решают	всё»	(12+)

18:40 «ПРОВЕРЕНО – МИН 
НЕТ» (12+)

20:20 «РАССКАЗ О ПРОСТОЙ 
ВЕЩИ» (12+)

22:00	Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

23:10	 Специальный	 репортаж	 «Ста
нок	всему	голова»	(12+)

23:30	«Китай	 сегодня».	 Телевизи
онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
37–38	серии	(12+)

02:00	Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 «ПРОВЕРЕНО – МИН НЕТ» (12+)

ЧЕТВЕРГ 20 июля 
04:00 «РАССКАЗ О ПРОСТОЙ 

ВЕЩИ» (12+)
05:35	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
06:35	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
37–38	серии	(12+)

08:25	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	 репортаж	 «Ста

нок	всему	голова»	(12+)
11:45 «ПРОВЕРЕНО – МИН 

НЕТ» (12+)
13:30 «РАССКАЗ О ПРОСТОЙ 

ВЕЩИ» (12+)
15:10	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
29–30	серии	(12+)

17:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:10	 Специальный	 репортаж	 «Ста
нок	всему	голова»	(12+)

18:35 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)
20:25 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСА-

НИЯ» (12+)
22:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	Премьера.	 Специальный	 ре

портаж	«Фронт	–	дело	каждо
го»	(12+)

23:30	«Китай	 сегодня».	 Телевизи
онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
39–40	серии	(12+)

02:00	Информационная	 программа	
«Темы	дня»

02:15 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)

ПЯТНИЦА 21 июля 
04:00 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСА-

НИЯ» (12+)
05:40	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
06:40	«Китай	 сегодня».	 Телевизи

онный	 сериал	 «Мао	 Цзэдун»	
39–40	серии	(12+)

08:30	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	Премьера.	 Специальный	 ре

портаж	«Фронт	–	дело	каждо
го»	(12+)

11:35 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)
13:25 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСА-

НИЯ» (12+)

15:00	«Китай	сегодня».	Телевизи
онный	сериал	«Мао	Цзэдун»	
39–40	серии	(12+)

17:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:00	Премьера.	 Специальный	 ре
портаж	«Фронт	–	дело	каждо
го»	(12+)

18:20 «БЕГ» 1–2 СЕРИЯ (12+)
22:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	Документальный	фильм	«Проле

тариат.	В	поисках	истины»	(12+)
23:40 «ТРИ ГИЛЬЗЫ ОТ АНГЛИЙ-

СКОГО КАРАБИНА» (12+)
02:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 «БЕГ» 1–2 СЕРИЯ (12+)

СУББОТА 22 июля 
05:50	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
06:50 «ТРИ ГИЛЬЗЫ ОТ АНГЛИЙ-

СКОГО КАРАБИНА» (12+)
08:30	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:15	 Документальный	фильм	«Проле

тариат.	В	поисках	истины»	(12+)
11:45 «КЛЮЧИ ОТ НЕБА» (12+)

13:15 «БЕГ» 1–2 СЕРИЯ (12+)
16:50	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
17:50 «ТРИ ГИЛЬЗЫ ОТ АНГЛИЙ-

СКОГО КАРАБИНА» (12+)
19:30 «КАПАБЛАНКА» (12+)
21:20 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕ-

ЗОН» (12+)
22:40	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:40 «МУСОРГСКИЙ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ 23 июля 
02:00 «КАПАБЛАНКА» (12+)
03:50 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕ-

ЗОН» (12+)
05:10	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
06:10	 Специальный	 репортаж	 «Ка

дры	решают	всё»	(12+)
06:30 «КЛЮЧИ ОТ НЕБА» (12+)
08:00	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	

«Фронт	–	дело	каждого»	(12+)
11:25 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ «РАЯ» (12+)
13:10 «КАПАБЛАНКА» (12+)

14:55 «ТЫ – МНЕ, Я – ТЕБЕ» (12+)
16:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС «САД-

КО» (12+)
18:00	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
19:00	 Специальный	 репортаж	

«Фронт	–	дело	каждого»	(12+)
19:25 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ 

«РАЯ» (12+)
21:10 «ДВЕ ВЕРСИИ ОДНОГО 

СТОЛКНОВЕНИЯ» (12+)
22:55 «ТЫ – МНЕ, Я – ТЕБЕ» (12+)
00:35 «СЕЛЬСКАЯ УЧИТЕЛЬНИ-

ЦА» (12+)

ГИБЕЛЬ глубоководного ап-
парата «Титан» стала глав-
ной мировой новостью. В те-

чение четырех дней миллионы лю-
дей в разных странах наблюдали 
за ходом поисковой операции. Как 
теперь известно, искать было нече-
го – «Титан» разрушился во время 
погружения. Заодно стали известны 
другие подробности, которые явно 
указывают: не погибнуть «Титан» 
просто не мог, причем будущую тра-
гедию прогнозировали еще на этапе 
строительства аппарата.

Старая поговорка недаром учит, 
что хуже обычного глупца может 
быть только глупец с инициативой 
и возможностями для ее реализа-
ции. Проблема, однако, заключа-
ется в том, что очень часто не уда-
ется вовремя рассмотреть чужую 
глупость, особенно если она скры-
вается за многочисленными награ-
дами и восторженными характе-
ристиками. Основателя компании 
OceanGate Inc Ричарда Стоктона 
Раша окружающие прямо сравни-
вали с Генри Фордом – мол, он спо-
собен так же фонтанировать идея-
ми, которые другие в силу узости 
мышления не в состоянии оценить 
и понять. В пользу Раша говорила 
и его биография. Родился в состоя-
тельной семье, с юных лет увлекал-
ся техникой, в 19 лет он стал самым 
молодым в мире пилотом реактив-
ного транспорта, получил в Прин-
стонском университете диплом 
инженера аэрокосмической про-
мышленности, построил самолет, 
на котором успешно летал. Среди 
прочего сообщалась еще одна под-
робность. Мол, в детстве малень-
кий Стоктон мечтал стать первым 
человеком, высадившимся на Мар-
се. Однако затем передумал: такое 
достижение вряд ли принесет хоро-
шую прибыль, а Раш в первую оче-
редь видел себя бизнесменом.

На первый взгляд эта деталь био-
графии выглядит малозначитель-
ной. Однако в свете всего прои-
зошедшего она помогает увидеть 
причины гибели последнего дети-
ща Раша в новом ракурсе.

В 2009 году Раш основал компа-
нию OceanGate Inc. Интерес к изу-
чению подводного мира 47-летний 
предприниматель объяснял так: де-
скать, он увлекся дайвингом и вдруг 
понял, что наблюдать за красотами 
океана намного удобнее не в тес-
ном гидрокостюме, а сидя в подвод-
ном аппарате с чашечкой кофе. Так, 
в 2015 году был представлен аппа-
рат «Циклоп 1», получивший свое 
название благодаря огромному ил-
люминатору в носовой части. «Ци-
клоп» исправно нырял и выныривал 
– одна беда: опускаться он мог толь-
ко на 500 метров. Сам по себе это бо-
лее чем хороший показатель, даже 
американские атомные субмарины 
класса «Лос-Анджелес» способны 
погружаться максимум на 450 ме-
тров. Вот только глубина в полкило-
метра нынче уже хожена-перехоже-
на, и удивить ею можно мало кого, 
а потому очередей из желающих по-
кататься на «Циклопе» не наблюда-
лось. Раша, который, как говорилось 
выше, позиционировал себя прежде 
всего в качестве бизнесмена, это не 
устраивало. Он понимал: нужно не-
что, на что клиенты станут клевать 
как голодный тунец на наживку.

Управлял аппаратом 77-летний 
француз Поль-Анри Наржоле. Он 

был одним из крупнейших специа-
листов по истории «Титаника», он 
погружался к обломкам лайнера 37 
раз. Именно Наржоле консультиро-
вал Кэмерона при съемках его оска-
роносного блокбастера. Наржоле 
принимал участие в строительстве 
«Титана» и, судя по словам знавших 
его людей, понимал, что аппарат 
строится с нарушениями. Однако 
на замечания он отвечал, что «Ти-
тан» строится для туристов и «там 
большие  деньги».

В 2017 году начались работы по 
строительству глубоководного ап-
парата «Титан». «Мы достигаем 
океанских глубин через иннова-
ции», – описывал проект Раш. Что 
ж, теперь знавшие Раша люди отме-
чают: красноречия ему было не за-
нимать. По словам главы компании 
– производителя подводных лодок 
Triton Submarines Патрика Лахи, 
Раш железной хваткой цеплялся в 
собеседников и мог убедить в своей 
правоте даже тех, кто понимал всю 
авантюрность затеянного проекта. 
А сомнений было немало – прежде 
всего технического характера. Так, 
большое недоумение среди профес-
сионалов вызвал выбор формы ап-
парата – эллипс вместо более проч-
ного шара. Так же противоречиво 
выглядел материал корпуса. Обыч-
но глубоководные аппараты делают 
из титана или особо прочной стали. 
У металла помимо прочих досто-
инств есть еще один плюс – если он 
начинает не выдерживать давление 
и ломаться, то разрушение не про-
исходит одномоментно. Сперва ме-
талл трещит, отчего у команды есть 
время понять, что случилось ЧП, и 
попытаться спастись, тогда как лег-
кий и прочный углепластик, вы-
бранный Рашем для своего детища, 

сперва долго накапливает напряже-
ние, но потом ломается моменталь-
но в самый неожиданный момент.

38 членов американского Обще-
ства морских технологий направи-
ли Рашу письмо, в котором сообща-
ли о своей «единодушной озабочен-
ности» проектом. Как заявлялось, 
«экспериментальный» подход Раша 
к выбору технологий для «Титана» 
грозит привести к «потенциально 
катастрофическим» ситуациям.

ИМЕННО это пытался объяс-
нить Рашу назначенный им 
на должность директора ком-

пании по морским операциям Дэвид 
Локридж. Заодно он настаивал: «не-
превзойденная» система контроля 
за состоянием корпуса RTM (real-
time hull health monitoring), которой 
хвастается Раш, совершенно бес-
полезна. Да, акустические датчики 
сообщат, что началось разрушение 
корпуса, но какой от этого толк, если 
уже через секунду углепластик трес-
нет? Кроме того, Локридж обращал 
внимание на иллюминатор «Тита-
на». Согласно информации компа-
нии-производителя, стекло имело 
сертификацию для погружений на 
глубину до 1300 метров, тогда как 
к «Титанику» придется опускаться 
в 2,5 раза дальше. Собрав все заме-
чания в отчет, Локридж передал его 
Рашу. Однако тот в ответ уволил его. 
После этого Локридж передал свой 
отчет в прессу. Раш тут же подал в 
суд иск. Так возникла патовая ситу-
ация. Локридж, который при трудо-
устройстве наверняка подписывал 
договор о конфиденциальности, од-
нозначно проигрывал процесс. Но 
тогда он мог поднять громкий скан-
дал, способный поставить крест на 
бизнесе Раша. Видимо, потому ис-

тец и ответчик пришли к компро-
миссу, и процесс был прекращен по 
соглашению сторон.

Помимо Локриджа о небезопас-
ности «Титана» говорили и другие. 
38 членов комитета по пилотируе-
мым подводным аппаратам амери-
канского Общества морских тех-
нологий направили Рашу письмо, 
в котором сообщали о своей «еди-
нодушной озабоченности» относи-
тельно инженерной составляющей 
проекта. Как заявлялось в пись-
ме, «экспериментальный» подход 
Раша к выбору технологий для «Ти-
тана» грозит привести к «потенци-
ально катастрофическим» ситуа-
циям. Отдельно подчеркивалось, 
что Раш вводит в заблуждение об-
щественность и будущих клиентов, 
рассказывая о соответствии аппа-
рата стандарту безопасности агент-
ства DNV, занимающегося оцен-
кой рисков, потому как «Титан» 
не проходил сертификацию. И что 
же? Несмотря на то, что компания 
оказалась на волосок от краха, Раш 
вышел сухим из воды. На голубом 
глазу он провозгласил: мол, какой 
смысл получать сертификаты, если 
действующие стандарты настолько 
закостенелы, что не поспевают за 
инновациями. По этой же причи-
не «Титан» не может быть занесен 
в регистры Ллойда – там-де просто 
нет параметров, под которые подхо-
дит такой уникальный аппарат. Так 
что если отраслевые правила не по-
спевают за прорывными идеями, то 
это проблемы отрасли, а не его.

Но вот что самое главное: с боль-
шой вероятностью Раш полностью 
отдавал себе отчет, что собой пред-
ставляет его аппарат. Так, каждый 
участник погружения подписывал-
ся: он сознает, что заходит на борт 

экспериментального судна, «кото-
рое не было одобрено или серти-
фицировано каким-либо регули-
рующим органом и может приве-
сти к физическим травмам, инва-
лидности, эмоциональной травме 
или смерти». При этом только на 
первой странице документа слово 
«смерть» присутствовало три раза. 

КРОМЕ того, еще в 2020 году 
Раш признавался в интервью, 
что корпус «Титана» имеет 

признаки «циклической усталости», 
из-за чего максимальная глубина 
погружения снижена до 3 тыс. ме-
тров. Тем не менее это не помешало 
Рашу позже пафосно заявлять: «В 
какой-то момент безопасность про-
сто становится пустой тратой време-
ни. Если вы хотите быть в безопас-
ности, не вставайте с постели. Не 
садитесь в машину. Не делайте ни-
чего!» На этом фоне он продолжал 
настойчиво искать пассажиров. По 
словам миллиардера Джея Блума, в 
феврале Раш предложил ему совер-
шить погружение вместе с сыном, 
убеждая, что это безопаснее, чем 
нырять с аквалангом. А когда Блум 
отказался, он предложил ему скид-
ку 100 тыс. долларов с каждого би-
лета. Также предложение опустить-
ся на дно Атлантики получал один 
из богатейших видеоблогеров мира 
Джимми Дональдсон, известный как 
Мистер Бист.

Таким образом, Раш был явно го-
тов рисковать чужими жизнями. В 
итоге в погоне за большими день-
гами он отдал свою. К сожалению, 
вместе с жизнями еще четырех че-
ловек.

Гибель аппарата заставила мно-
гих вспомнить о «проклятии «Тита-
ника», которое якобы сопровожда-
ет погибший лайнер из-за того, что 
на его борту находился саркофаг 
с древнеегипетской мумией. Хотя 
вряд ли стоит списывать на пара-
нормальные явления то, что может 
быть объяснено простым человече-
ским легкомыслием и жаждой нажи-
вы. Режиссер Дэвид Кэмерон уже 
заявил, что он поражен схожестью 
катастроф «Титаника» и «Титана». 
Первый, как известно, изначально 
был спроектирован с ошибкой: его 
переборки не доходили до верхней 
палубы, из-за чего вода смогла зато-
пить соседние отсеки. Кроме того, 
на борту не было достаточного ко-
личества шлюпок для спасения всех 
пассажиров. Наконец, капитана 
«Титаника» не раз предупреждали 
о том, что впереди может быть айс-
берг, но из-за желания поставить ре-
корд скорости он проигнорировал 
советы изменить курс. Таким же об-
разом поступил и Раш, ради наживы 
угробивший «Титан».

Впрочем, без мистики все же не 
обошлось. Жена Раша Венди яв-
ляется правнучкой Исидора и Иды 
Штраус, которые погибли на борту 
«Титаника».

The Wall Street Journal (США)

СМЕРТЬ «ТИТАНА»
Продолжение темы (СР 23.02.2023 г.)

Приговора не признал, но смирился
Суд приговорил к 13 годам колонии строгого ре-

жима бывшего вице-мэра Екатеринбурга Викто-
ра Контеева, обвиняемого в вымогательстве, поку-
шении на убийство бизнесмена, легализации иму-
щества и мошенничестве. С учетом вынесенного в 
2014 году приговора за взятки, вымогательство и 
подстрекательство к убийствам экс-чиновник сум-
марно проведет в заключении 21 год.

Виктор Контеев после оглашения приговора зая-
вил, что данное решение для него было очевидным. 
«Страшного ничего не произошло. Слишком боль-
шой уровень заказа, и слишком большие чины сле-
дят за этим делом. Они не хотят, чтобы я освободил-
ся. Эти люди рано или поздно будут наказаны: или 
Господом Богом, или просто сядут в тюрьму», – зая-
вил экс-чиновник.

Поддержать бывшего вице-мэра пришли около 
20 человек: родственники, друзья, коллеги и даже 
члены РПЦ. Их, в отличие от обвиняемого, приговор 
суда поразил, а несколько женщин после речи судьи 
заплакали. Виктор Контеев, пытаясь всех успокоить, 
начал шутить: «Если бы я знал, как хорошо в тюрь-
ме, я раньше бы сел». «На Украину меня не возьмут, 
поздновато, 71-й год, – сказал бывший чиновник. – А 
так ушел бы на Украину».

Виктор Контеев находится в колонии строгого ре-
жима с 2014 года. Вину он не признал. До уголов-
ного преследования он работал в администрации 
Екатеринбурга, с 2000 года занимал должность ви-
це-мэра.

В суде допросили бывшего члена уралмашевской 
группировки Игоря Сычева, который в 2001 году был 
приговорен к 15 годам за убийства. Он был свидете-
лем по делу Контеева, которого среди прочего обви-
няют в покушении на убийство бизнесмена Макси-
ма Краснова. Непосредственным свидетелем пре-
ступления Игорь Сычев не был, но в суде выслушали 
его оценку обвинения – как человека, разбирающе-
гося в заказных убийствах и криминальном мире.

Согласно приговору суда, Сычев входил в состав 
группы боевиков уралмашевской группировки из 16 
человек. Им инкриминировалось около 30 убийств. 
Непосредственно он был признан виновным в трех 
эпизодах, среди которых были убийства лидеров 
«центровых» Олега Вагина и Николая Широкова. 
Однако судья Сысертского райсуда Анастасия Бре-
ус сочла эти данные неубедительными для допро-
са Сычева как специалиста, но удовлетворила хо-
датайство адвокатов о привлечении его в качестве 
свидетеля.

Согласно фабуле второго уголовного дела, с мар-
та 2009 года по май 2010-го Виктор Контеев и участ-
ники созданной им организованной группы вымога-
ли у бизнесмена Максима Краснова 25% долей ООО 
«Урал» (Курганская область) стоимостью 3,6 млн руб. 
Предприятие находилось в городе Петухово, распо-
ложенном на границе с Казахстаном, и занималось 
растаможкой фур с фруктами из среднеазиатских 
республик, которые далее направлялись в Екатерин-
бург на крупнейшую в регионе овощебазу №4. После 
этого, по данным следствия, осужденный организо-
вал хищение мошенническим путем доли в размере 
50% уставного капитала компании, а также легализо-
вал полученное преступным путем имущество.

После отказа Максима Краснова, как полагают 
следователи, бизнесмена решили убить, но не смог-
ли довести замысел до конца.

По аналогичным обвинениям в 2015 году уже был 
осужден на 22 года колонии строгого режима Олег 

Сухочев (Сухач), а в 2020-м к 12 годам был приго-
ворен Виктор Калин (Джигит). Следствие считает, 
что они действовали по указанию Виктора Контеева. 
Хотя в суде оба это отрицали. Потерпевший Максим 
Краснов также заявлял на процессе, что бывший чи-
новник не имеет отношения к его делу. Нападение он 
связывал с конфликтом с Виктором Калиным.

Игорь Сычев в ходе допроса предположил, что об-
винительное заключение по делу Виктора Контеева 
написано человеком, который «не разбирается в по-
нятиях».

Он уверяет, что Калин и Сухочев не могли испол-
нять поручения Виктора Контеева, поскольку име-
ли определенный авторитет в преступном мире и 
придерживались «понятий». «Контеев на момент 
совершения преступления был вице-мэром, го-
сударевым человеком. Понятия не позволяют вы-
полнять требования и задачи, которые поставил 
государев чиновник. Весь институт воров в зако-

не нацелен на борьбу с властью в местах лишения 
свободы или на свободе. Понятийно правильный 
человек не может выполнять указы чиновника, ина-
че его статус может измениться. Чиновник – почти 
мент»,– рассказал он.

Кроме того, по его словам, обстоятельства поку-
шения, которые описаны в материалах дела, гово-
рят о том, что убийство Максима Краснова не пла-
нировалось. Как следует из обвинительного при-
говора Олега Сухочева, в апреле 2010 года Виктор 
Контеев направил киллеров на станцию Большое 
Седельниково Сысертского района, где те напали 
на бизнесмена. Они начали избивать его металли-
ческими прутьями, но убить не смогли – их спугну-
ли прибежавшие на помощь родственники потер-
певшего. В покушении, по версии следствия, уча-
ствовали семь  человек.

«Всемером убивать не ездят,– заявил суду Игорь 
Сычев.– Это свидетели, которые при случае все 
дружно покажут на исполнителя, а может, и на за-
казчика. Если человека начинают бить, то понятно, 
что убивать его не будут. Для убийства нужно 10–15–
20 секунд: вышел из машины, убил, сел в машину и 
уехал. Можно выстрелить и не выходя из машины. 
Никакая помощь из соседнего двора не успеет до-
бежать».

Бывший член уралмашевской группировки зая-
вил, что исполнители не ездят на убийство на лич-
ном автомобиле, как указано в материалах дела, по-
скольку при необходимости его легко отследить по 
камерам.

Версию следствия о том, что после покушения 
тело Максима Краснова планировали вывезти из 
Седельниково в район Шарташа (расстояние более 
20 км), он также назвал несостоятельной, подчер-
кнув, что после убийства тело не стали бы везти че-
рез весь город.

Нынешняя российская власть усиленно пугает нас 
возвращением 90-х годов и разгулом бандитизма. 
Знакомясь с деталями уголовного дела бывшего ви-
це-мэра Екатеринбурга Виктора Контеева, невольно 
начинаешь осознавать, что 90-е никуда не исчезли. 
Мало того, откровенная связь чиновников даже та-
кого ранга с бандитами свидетельствует об их сра-
щивании и общности интересов. Без ответа остает-
ся и вопрос, который задают многие соотечествен-
ники: каким образом такие контеевы приходят во 
властные структуры?

Тему ведет Т.ЛЮБАНИН
По материалам информагентств

Бывший вице-мэр Екатеринбурга проведет в заключении 21 год

Справка:
Глубоководный аппарат «Титан»
Длина – 6,7 метра
Ширина – 2,8 метра
Внутренний диаметр прочного кор-

пуса – 1,42 метра
Высота – 2,5 метра
Вес – 11 340 килограммов
Скорость – 3 узла
Глубина погружения – до 4 тыс. ме-

тров
Вместимость – 5 человек


